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figuras más 
influyentes 

 

del 2024

MARCELO 
TOYOTOSHI

En su 12a edición, el periódico 5Días 
presenta el ranking de las diez 

personalidades más influyentes 
en el ámbito económico y social 

de Paraguay. En esta edición, los 
protagonistas se destacaron por 

realizar millonadas inversiones que 
impulsan la generación de empleo, 

posicionar empresas con alta 
trascendencia mediática, recibir 

reconocimiento internacional o tomar 
decisiones de gran impacto en el 

mundo de los negocios.
Págs. 4-5

«EDITORIAL
La expansión de las energías renovables no solo contribuirá a la 

reducción de emisiones de gases de efecto invernadero, sino que también 
tendrá un impacto positivo en el ámbito social y económico.

La diversificación energética fortalecerá la seguridad energética 
del país y creará nuevas oportunidades de empleo en sectores 

como la agricultura, la industria y la tecnología.

DÓLAR 7.680 7.800 | PESO 6 7 | REAL 1.280 1.350 |

JAIR
LIMA
PRESIDENTE 
DE FRIGORÍFICO 
CONCEPCIÓN

dasam

ueno bank
El banco paraguayo de todos.

PROCURADURÍA
PARAGUAY ACEPTA
DEUDA, PERO RECHAZA 
TASAS DE INTERÉS 

EN CASO PDVSA.

Pág. 17

INFORME
EL 2024 SE CERRÓ 
CON UN DÉFICIT
DE US$1.122 MILLONES, 
SEGÚN EL MEE

Pág. 7

EURO 7.600 8.150 | DOWJONES 44.705 | BOVESPA 126.139
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A vuelo 
de pájaro 
k o A

ALEMANIA

LUFTHANSAANUNCIA 
QUE CONTRATARÁ A 
10.000 PERSONAS

TECNOLOGÍA

SAMSUNG PIERDE 
BENEFICIOS TRAS 
ERRORES EN CHIPS

Las ganancias 
trimestrales de 
Samsung alcanzaron 
las estimaciones, 
lo que refleja un 
costoso esfuerzo por 
recuperar participación 
de mercado en los 
segmentos de chips de 
inteligencia artificial.

ESTADOS UNIDOS 

METAADOPTARÁ 
EL MODELO 
COMUNITARIO DE X

Meta anunció este 
martes que terminará 
con su programa de 
verificación de hechos 
en Estados Unidos, el 
cual será sustituido por 
un sistema de "notas de 
la comunidad", parecido 
al de X, propiedad 
de Elon Musk.

ARGENTINA

ESTIMAN QUE 
INFLACIÓN SERÍA DE 
25,9% EN 2025

El índice de Precios 
al Consumidor, IPC, 
de Argentina subiría 
25,9% en 2025, por 
debajo de 117,8% 
del año pasado, 
según una encuesta 
difundida por el 
Banco Central del 
mencionado país.

PORTUGAL

BANCO DESPIDE 
A DIRECTOR POR 
SOSPECHAS

Novo Banco despide 
a director de riesgos 
por transacciones 
financieras 
"sospechosas". 
Han iniciado una 
investigación 
interna y presentó 
una denuncia ante 
las autoridades.

JAPÓN

TOYOTA INVIERTE EN 
STARTUP JAPONESA 
DE COHETES

Toyota Motor está 
invirtiendo en una 
startup japonesa que 
pretende producir en 
masa cohetes livianos 
y algún día competir 
con grandes actores 
por una porción de 
la creciente industria 
espacial comercial.

El grupo alemán 
Lufthansa anunció 
este miércoles que, 
a lo largo de 2025, 
prevé contratar a 
10.000 personas 
a nivel global en 
diferentes ámbitos, 
la mitad de ellos 
en Alemania.

La Frase Asilo Twitteoron

a Los trabajadores y 
las comunidades 

de nuestros dos países 
se benefician de ser el 
mayor socio comercial y de 
seguridad del otro.

JUSTINTRUDEAU

PRIMER MINISTRO DE CANADÁ

RAFAEL FILIZZOLA 

@FilizzolaRcrfael

Es inadmisible 
que a la familia de 
#MarceloPecci se le 
niegue información 
(tan básica como el

CIFRAS
Lo Positivo

8%
SUBIÓ
Ventas de Volvo, batiendo record en 

2024 con más de 760.000 vehículos 

vendidos.

número de causa) 
y participación por 
una indignante 
y selectiva 
interpretación de 
la Ley de parte 
de la Fiscalía.
#JusticiaParaMarcelo
#CasoPecci

EL RANKING
RANKING BANCOS-ACTIVOS

Cifras expresadas en millones de dólares, Datos alcierre de Noviembre2024

RAÜLBENÍTEZ 

@Roulben

El Fiscal General 
del Estado está 
obligado a exigir 
explicaciones 
claras a la justicia
de Colombia.
Asesinan a un testigo 
clave en el caso de un 
Fiscal compatriota 
y sería terrible que 
tras este asesinato 
se convierta en un
"caso cerrado".

GUSTAVO 
GIMÉNEZ
VICEMINISTRO DE MIPYMES

Lí Negativo

6%
CAYÓ
Las acciones en Estados Unidos 

debido a la inflación y la caída de las 

tecnologías.

ELDNMUSK 

@elonmusk

Por favor llame a 
su miembro del 
parlamento y dígale 
que los cientos de 
miles de niñas en
Gran Bretaña que 
fueron, y todavía son, 
sistemáticamente, 
horriblemente 
violadas en grupo 
merecen algo 
de justicia en 
este mundo.

1. ¿Cuáles son los beneficios de 
las cédulas Mipymes para la 
formalización?

Con la cédula vas a tener tres 
años sin costo para fomentar la 
formalidad. A partir del tercer año, 
se aplicarán descuentos del 75 % 
para las microempresas y del 50 % 
para las pequeñas empresas.

2. ¿Se cobrará aranceles a 
aquellas empresas que no 
formalicen a sus funcionarios?

Menos del 3 % de las microempresas 
tiene a un funcionario formal, 
mientras que el resto opera de 
manera informal. Para incentivar la 
formalización, no vamos a cobrar 
aranceles, pero vamos a pedir a 
las empresas que formalicen a sus 
empleados.

3. ¿Los empleadores podrán 
realizar los debidos trámites 
desde sus negocios?

Los dueños de negocios y sus 
familias podrán acceder a la 
seguridad social pagando el 23 
% del salario mínimo como base. 
Tenemos que lograr que esas 
Mipymes desde su negocio haga 
todos los trámites como la apertura 
de una cuenta de banco, la solicitud 
de un crédito, etc.
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12 EDICIÓN
Líderes que marcaron la pauta en sus rubros

Las personas más influyentes del 2024:
prensa@5dias.com.py

L
as transformaciones 
económicas mar
caron el pulso del 
2024 en Paraguay, 
y sus protagonistas son reco

nocidos en la última edición 
del ranking de los 10 más 
influyentes de 5Días.

Inversiones estratégicas, lo
gros históricos en el ámbito 
financiero y el reposicio- 
namiento en los negocios 
fueron determinantes para 
que estas personalidades 
emergieran como líderes 
influyentes. Más allá de sus 
logros individuales, su con
tribución al desarrollo del 
país y al debate social los 
consolida como referentes 
imprescindibles en el pano
rama nacional.

11 ANTONIO 
VIERCI

El nombre de Antonio Juan 
Bautista Vierci Mendoza 
es sinónimo de poder, in
fluencia y diversificación en 
Paraguay. Desde sus humil
des inicios hasta construir 
uno de los conglomerados 
empresariales más grandes 
del país, el imperio de Vierci 
abarca sectores clave como 
medios de comunicación, re
tad, agroindustria, y bienes 
raíces, consolidándose como 
una fuerza imparable en la 
economía nacional.

En el 2024 el Grupo A. J. Vier
ci realizó importantes inver
siones y adquisiciones para 
consolidarse en el mercado 
paraguayo. La integración de 
Bebidas del Paraguay (CCU) 
y AV S.A. (Grupo Vierci) para 
conformar la firma BDP 
Con este hito, la compañía 
suma más de 30 empresas 
a su portafolio y maximiza 
el alcance de sus utilidades 
a los más de 17.000 asocia
dos, impactando de forma 
indirecta en más de 50.000 
familias. El conglomerado, 
con 57 años de trayectoria, 
opera en el segmento de 
supermercados, fast food, 
industrias, distribución de 
bebidas, alimentos, perfu
mes, electrónica, medios de 
comunicación, bienes raíces 
y agricultura.
El Grupo también anunció el 
desembarco de Subway en 
el país, una de las marcas de 
comida rápida y fresca más 
grandes del mundo, adqui
riendo Vierci los derechos 
exclusivos para administrar 

y desarrollar los restaurantes 
de la franquicia a nivel país, 
marcando el segundo hito 
importante de expansión de 
la marca en América Latina. 
La tercera movida del hol- 
ding el año pasado es sobre 
la llegada de la conocida 
marca Popeyes, que ofrecerá 
su afamado pollo frito al pú
blico local.

2 CARLOS 
ESPÍNOLA

En el competitivo mundo 
bancario de Paraguay, el 
nombre de Carlos Espinóla 
resuena como sinónimo de 
visión estratégica y lideraz
go sólido. Como una de las 
figuras clave detrás del éxi
to del Banco Continental, 
Espinóla ha desempeñado 
un papel fundamental en 
el crecimiento y consolida
ción de una de las princi
pales entidades financieras 
del país.
Por sobre todo, el nombre 
de Carlos Espinóla está pi
sando fuerte en el mundo 
de los medios de comunica
ción con la adquisición del 
Grupo Ñanduti, medio que 
se encuentra realizando 
una reestructuración y que 
busca obtener más poder 
mediático en el territorio 
nacional. Espinóla busca 
fortalecer los medios: Ñan
duti SA, Rock & Pop SA, Ra
dio Mburucuya SA, Ñanduti 
TV, Ñanduti Digital, y FM 
Concert Online.

Por otro lado, bajo su direc
ción, el Banco Continental 
no solo ha fortalecido su 
posición en el mercado 
local, sino que también ha 
impulsado innovaciones en 
servicios bancarios, apos
tando por la digitalización y 
la inclusión financiera.

13 NATALIA
ZUCCOLILLO

En el dinámico escenario 
mediático de Paraguay, el 
nombre de Natalia Zuccoli- 
11o destaca como una figura 
clave en la defensa de la 
transparencia, la democra
cia y la libertad de prensa. 
Como directora del diario 
ABC Color, uno de los me
dios más influyentes del 
país, Zuccolillo ha liderado 
con firmeza el compromi
so de informar con rigor, 
impulsar debates públicos 
relevantes y exponer temas 
de interés nacional.
Una de las operaciones más 

relevantes del2024 que invo
lucra a Zuccolillo fue el anun
cio del proceso de fusión 
por consolidación de Banco 
Atlas y Familiar Esta tran
sacción representa la conso
lidación de ambas, creando 
un nuevo banco conformado 
con un Patrimonio Neto de 
US$ 320.000.000 aproxima
damente.
Otras inversiones del grupo 
liderado por Natalia se desta
ca la inauguración del Abas
to Este en junio del 2024. El 
complejo consta de 100.000 
m2, de los cuales 17.256 m2 
son superficies construidas 
en cuatro bloques. Además 
consta de una superficie de 
calles de 25.000 m2, áreas

ÓSCAR 
ORUE

DIRECTOR DE 
LA DIRECCIÓN 
NACIONAL DE 

INGRESOS 
TRIBUTARIOS

BLANCA 
CEUPPENS

PRESIDENTA 
DE GRANJA 
AVÍCOLA LA 

BLANCA

verdes de 45.000 m2, esta
cionamiento en 12.000 m2 
para 750 para vehículos de 
mediano porte y 150 para 
motos. La inversión fue de 
más de US$ 10 millones.

4CONOR 
MCENROY

Desde su llegada a Para
guay, Conor McEnroy deja 
una marca indeleble en el 
sistema financiero del país. 
Como presidente del Ban
co Sudameris, McEnroy 
lideró una transformación 
estratégica que posicionó a 
la entidad como uno de los 
actores más innovadores y 
competitivos del mercado 
bancario paraguayo.

Tras consolidarse como el 
banco más grande de Para
guay luego de la fusión con 
Regional, el año pasado, 
Sudameris fue galardona
do por The Banker como el 
Banco del Año 2024. Este

ANTONIO 
VIERCI

FUNDADOR Y 
PRESIDENTE DEL 

GRUPO VIERCI

„ mas 
influyentes

MARCELO 
T0Y0T0SHI

CEO DEL 
GRUPO 

T0Y0T0SHI

PRESIDENTE DE 
LA CONMEBOL

reconocimiento destaca su 
liderazgo en innovación, 
sostenibilidad y su capaci
dad para transformar el pa
norama financiero nacional, 
posicionándose como un 
referente en sectores clave 
como la agricultura, la gana
dería y los servicios. De cara 
al futuro, Sudameris creó un 
grupo de trabajo dedicado a 
instalar una nueva plata
forma bancaria central para 
octubre de 2025.

ALEJANDRO 
DOMÍNGUEZ

mailto:prensa@5dias.com.py
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Protagonistas del cambio en Paraguay

NATALIA 
ZUCCOLILLO 
DIRECTORA DEL 
DIARIO ABC 
COLOR

CARLOS 
ESPÍNOLA
PRESIDENTE 
EJECUTIVO 
DE BANCO 
CONTINENTAL

ELDATO

15 FELIPE 
COGORNO

Felipe Cogorno Álvarez es 
un influyente empresario 
paraguayo y líder del Grupo 
Cogorno, conocido por su 
innovación en el comercio 
de productos importados 
en Paraguay. A la cabeza de 
Shopping China, una de las 
mayores cadenas de impor
tados de América Latina, 
Cogorno ha establecido un 
modelo de negocio exito
so en ciudades fronterizas 
como Ciudad del Este, Pe
dro Juan Caballero y Saltos 
del Guairá, y ha extendido 
operaciones a Bolivia y 
Uruguay. Actualmente el 
empresario está desarro
llando un nuevo shopping, 
considerada la obra privada 
más grande del Paraguay 
de casi 100.000 mts2 con 
un avance de más del 80 % 
en Ciudad del Este dando 
a esta un imponente Shop
ping emplazado con una 
vista al río única.

CONOR 
MCENROY
PRESIDENTE 
DEL BANCO 
SUDAMERIS

Aparecen 
caras 
conocidas, 
se incorporan 
otras nuevas 
como Blanca 
Ceuppens y 
Oscar Orue. 
Nombres 
como Conor 
McEnroy, Jair 
Lima, Felipe 
Cogorno y 
Antonio vierci 
se aterran a
los 10 más 
influyentes.

FELIPE 
COGORNO 
DIRECTOR 
DEL GRUPO 
COGORNO

JAIR 
LIMA
PRESIDENTE 
DE FRIGORÍFICO 
CONCEPCIÓN

16 JAIR 
LIMA

El empresario de naciona
lidad brasileña, presidente 
de Frigorífico Concepción, 
es licenciado en Administra
ción de Empresas por la Uni
versidad Católica de Santana, 
Sao Paulo, y su camino en la 
industria cárnica lo viene for
jando desde hace más de cua
tro décadas. Jair Lima es una 
de las figuras más destacadas 
del sector agroindustrial en 
Paraguay, conocido por su 
papel clave en la transforma
ción y expansión de Frigorí
fico Concepción, una de las 
empresas líderes en la expor
tación de carne del país. El 
frigorífico cerró con expor
taciones por US$ 1 millón en 
productos masticables para 
mascotas, mientras que para 
el 2025 buscan aumentar esa 
cifra hasta los US$ 3 millones. 
A nivel de grupo empresarial, 
incluyendo las operaciones 
en Paraguay, Bolivia y Brasil, 
Frigorífico Concepción pro
yecta alcanzar una factura
ción de US$ 1.800 millones 
para este año.

I7ALEJANDRO 
DOMÍNGUEZ

Alejandro Domínguez se 
consolida como uno de los 
dirigentes más influyentes 
del fútbol mundial. Desde 
su llegada a la presidencia 
de la Confederación Suda
mericana de Fútbol (CON- 
MEBOL) en 2016, lideró una 
transformación histórica 
en la gestión, transparencia 
y desarrollo del fútbol sud
americano, posicionando a 
la región como un referente 
global.

Bajo su liderazgo, torneos 
como la Copa Libertadores 
y la Copa Sudamericana 
no solo incrementaron su 
prestigio, sino también su 
impacto económico, bene
ficiando a los equipos par
ticipantes y a los fanáticos. 
Paraguay recibió a 40.863 
visitantes en el marco de 
la Final de la CONMEBOL 
Sudamericana, lo que mo
vió impresionantemente la 
economía de la capital del 
país.

18 MARCELO 
TOYOTOSHI

Marcelo Toyotoshi es si
nónimo de excelencia em
presarial e innovación en 
Paraguay. Como presidente 
del Grupo Toyotoshi, ha 
consolidado a la compañía 
como uno de los referentes 
indiscutibles en la indus
tria automotriz, marcando 
un antes y un después en la 
comercialización y servicio 
de vehículos en el país, y no 
solo en tierra guaraní.

Con una trayectoria que 
supera las cinco décadas, 
el Grupo Toyotoshi se ha 
consolidado como uno de 
los conglomerados em
presariales privados más 
importantes en Paraguay. 
Toyotoshi es una historia 
familiar internacional, 
desde Japón hasta Para
guay, pasando por Canadá. 
Durante todos estos años, 
la empresa ha seguido cre
ciendo, Meadowvale Toyo
ta se construyó en 2009. 
El mismo año, la empresa 
se estableció en Quebec, 
donde fundó Boulevard 
Lexus y Boulevard Toyota. 
Actualmente, el Grupo To
yotoshi cuenta con un total 
de cinco concesionarios 
ubicados en Quebec y On
tario. Durante los últimos 
15 años, Toyotoshi Group 

ha estado incluido entre los 
50 mejores lugares para tra
bajar de Canadá entre más 
de 8.000 empresas que se 
registran cada año.

9 BLANCA 
CEUPPENS

Es una figura clave en el cre
cimiento y la consolidación 
de Pollos Pechugón, una de 
las marcas más emblemá
ticas de la industria avícola 
en Paraguay. Como líder 
al frente de esta empresa, 
Ceuppens transformó a la 
empresa en un modelo de 
éxito, combinando innova
ción, calidad y sostenibilidad 
en todos los niveles de su 
operación. Blanca representa 
no solo el éxito empresarial 
en el sector avícola, sino tam
bién el compromiso con el 
empoderamiento femenino 
como presidenta de Granja 
Avícola La Blanca, la empre
sa más antigua y de mayor 
trayectoria en la avicultura 
de Paraguay.

Bajo su dirección demostró 
ser una de las industrias 
avícolas más resilientes y 
comprometidas del país. La 
empresa enfrentó con éxito 
obstáculos, como la emer
gencia sanitaria por influen
za aviar declarada hace unos 
años y el constante problema 
del contrabando, que afecta 
la competitividad de la in
dustria local hasta la fecha.

170 ÓSCAR 
ORUE

El hombre que sostiene las 
arcas del Estado. En el último 
año, generó más de US$ 4.981 
millones en ingresos, lo que 
representa un aumento del 
20% respecto a 2023, es de
cir, unos US$ 800 millones 
adicionales. Aunque algunos 
en el Parlamento han pedido 
su destitución, pero su ges
tión ha sido tan exitosa que 
sigue siendo una pieza clave 
en la estructura del equipo 
económico del gobierno de 
Santiago Peña. Además, tie
ne una considerable influen
cia en el ámbito empresarial, 
participando en varios foros 
de debate. Incluso, logró 
mantener su postura frente 
al gremio de combustibles (y 
empresas multinacionales) 
respecto a la venta de bunker, 
a pesar de las críticas. Actual
mente, administra Tributa
ción, Aduanas y, más recien
temente, bajo su mando pasó 
la Conajzar.
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ENTREVISTA
Joshua Abren, ex Superintendente de Valores del BCP

“Tenemos que poder animar y facilitar 
a las empresas a ingresar al mercado”
prensa@5dias.com.py

J
oshua Abreu dijo 
que dejó el cargo de 
Superintendente de 
Valores del Banco 
Central del Paraguay BCP 

para dedicarle más tiem
po al Centro Familiar de 
Adoración CFA, pero a la 
par seguir ligado al mun
do financiero a través de 
asesorías. Por el momento 
no quiso especificar las 
entidades con las que co
laborará.

Se refirió a varios de los 
logros obtenidos durante 
el año de gestión al frente 
de la Superintendencia, 
pero recordó a su vez que 
renunció a 14 años de tra
bajo en la banca matriz.

Entre los principales de
safíos que quedan por en
frentar, señaló que se de
ben reducir los niveles de 
burocracia existentes en 
la actualidad para incen
tivar y a la vez facilitar el 
ingreso de más empresas 
al mercado de valores.

¿Cuáles son los motivos 
de su renuncia?
Sí, he confirmado la re
nuncia, tanto al cargo del 
superintendente, también 
como funcionario del 
Banco Central. Los moti
vos son personales, por
que obviamente desde el 
Banco Central, ingresé en 
el 2011, fue un privilegio 
poder servir ahí, y todo el 
cuerpo humano que está 
ahí en el OSP, fue un pri
vilegio poder servir, pero 
desde el fallecimiento de

Joshua Abre, ex Superintendente de Valores del BCP.

mi papá, siempre fue algo 
que tenía muy pendien
te, cómo poder ayudar 
más en la iglesia, y como 
funcionario público, es 
difícil tener la flexibilidad 
de tiempo para poder ha
cerlo. Entonces, la razón 
primordial de la salida es 
para tener la flexibilidad 
de tiempo, para dedicar 
más tiempo a la iglesia, y 
obviamente, a veces pare
ciera que sea una incohe
rencia, como hablo tanto 
del mercado de valores, 
y después salgo, pero soy 
un apasionado del siste

ma financiero, veo todos 
los proyectos que hay por 
hacer, y voy a seguir apo
yando al sector financiero, 
al mercado de valores, o 
donde sea que sea, pero 
ya desde otro ámbito, 
para hacer asesoría, para 
hacer diferentes cosas, y 
entonces, siempre yo hay 
mucho por hacer, está la 
ley que tiene que salir, si 
Dios quiere, este año, está 
la reglamentación, y sigo 
viendo que va a haber un 
impacto muy grande ahí, 
desde el crecimiento eco
nómico para el Paraguay.

¿Cuáles fueron los prin
cipales logros de su ges
tión?
El logro principal en el 
2024 fue, en mi opinión, 
que se logró gracias a la 
ley de la subvención de 
valores en el 2023, pero se 
logró en el 2024 poder ser 
miembro pleno de la Or
ganización Internacional 
de Comisiones de Valores 
IOSCO, eso, quieras o no, 
es una validación muy 
grande como país, y tam
bién la integración de los 
equipos, es una época de 
consolidación dentro del 
Banco Central, y la inte
gración y la sinergia que 
va a ayudar con la supervi
sión en sí.

¿Cuáles son los desafíos 
que quedan?
Hay mucho más por hacer, 
terminamos o culmina
mos al menos el proyecto 
de ley al cierre del año para 
el mercado de valores, que 
va a ser un desafío muy 
grande este año, y tam
bién la reglamentación de 
esa ley va a ser el desafío 
de este año, y consolidar 
los equipos para la super
visión basada en riesgo, 
pero con lo que me quedo 
tranquilo es que el equipo 
está muy consolidado, tie
ne muy buenos técnicos, 
se integraron 10 nuevas 
personas, funcionarios 
en el 2024, se vienen más 
en el 2025, y hay un buen 
equipo, y con eso me que
do bastante tranquilo.

¿El mercado en sí cómo 
lo ve actualmente?
El mercado en sí también, 

a mí me anima personal
mente, yo digo, mira, Pa
raguay está en una etapa 
donde hay mucho por 
hacer, con la ley también 
obviamente se van a ge
nerar oportunidades, yo 
creo que para lo que había 
mencionado, todo lo que 
son emisores que quieran 
ingresar se facilita bastan
te, para lo que serían fon
dos, hace un tiempo, des
de el 2022, 2023 estamos 
trabajando con el sector 
para mejorar ciertas diná
micas que impiden el cre
cimiento, entonces lo veo 
con muy buenos ojos, y 
hay mucho por hacer ahí.

¿Cuáles serían esos as
pectos que usted cree 
que todavía dificultan un 
crecimiento mayor? Prin
cipalmente tenemos que 
poder animar a empresas 
a ingresar al mercado, eso 
por un lado, pero una vez 
que se animan tenemos 
que poder facilitar su in
greso al mercado, hoy se 
tienen que cambiar los 
estatutos, hay todo un 
procedimiento que con re
gistro público queda, sea 
o no, tarda meses, y vos 
le decías a una empresa, 
mira, te vas a un banco y 
te puede dar en un par de 
días o semanas, versus 
que a lo que puedo decir
le, te va a tardar meses en 
la Superintendencia de 
valores, pero todos esos 
procedimientos, se está 
trabajando para hacerlo 
más eficiente, para mejo
rar los procesos, y por otro 
lado tenés todo lo que son 
los fondos, que ha crecido 

mucho, pero en compara
ción con nuestros vecinos, 
con la región, hay mucho 
más crecimiento que se 
puede hacer comparado 
con el PIB, entonces esa 
es la educación financiera, 
tenemos mucho por ha
cer, y obviamente facilitar 
el ingreso a la inversión, 
convertir ese ahorro en 
inversión.

¿Es la burocracia uno de 
los principales incon
venientes?
Si, y eso es el desafío, es 
un desafío tecnológico, 
es un desafío reglamenta
rio, y en este caso yo creo 
que con la ley va a ayudar 
para hacer las reglamen
taciones necesarias, para 
agilizar ciertos procesos. 
Siempre queremos facili
tar, pero también el regu
lador tiene que cuidar el 
riesgo, y asegurar que el 
inversor esté protegido, 
que haya claridad con la 
calificación de riesgo y 
demás, entonces si está 
bien el ingreso, pero tam
bién es importante que el 
inversor sepa en qué está 
invirtiendo y el riesgo que 
está invirtiendo.

¿Su labor en el sector 
privado será en algún 
Banco en particular?
Hoy en día estoy viendo 
asesoría, estoy hablando 
con diferentes entidades, 
pero si mi intención es 
seguir apoyando al sector 
financiero, en una entidad 
particular, no quisiera es
pecular todavía, pero si, 
mi punto es para ir apo
yando.

http://www.5dias.com.py
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l Ministerio de 
Economía y Fi
nanzas confirmó 
un déficit fiscal 
de 2,6%, lo que represen

ta un acumulado de US$ 
1.122 millones (unos G. 8,62 
billones) durante la pre
sentación del Informe de 
Situación Financiera de la 
Administración Central. De 
esta manera, se llegan a los 
6 años de saldo rojo en las 
arcas de gobierno.

Cifra representa -2,6% del Producto Interno Bruto

Déficit fiscal acumulado llegó 
a US$ 1.122 millones al cierre 
del 2024, confirma MEF

El reporte da cuenta que el 
déficit operativo alcanzó 
los US$ 286 millones, equi
valente a G. 2,26 billones 
(-0,7% del Producto Interno 
Bruto). Con relación a los in
gresos totales a diciembre, 
hubo un aumento del 15,7%, 
debido al sólido desempeño 
de los ingresos tributarios. 
No obstante, los gastos tam
bién aumentaron 9,5%, con 
lo que la mayor parte de los 
recursos estuvo destinado a 
remuneraciones (3,03%) y al 
pago de intereses de deuda 
pública (2,92%). El 1,70% fue 
a donaciones, mientras que 
el 1,8% solventó el uso de 
bienes y servicios. Lo demás 
fue a prestaciones sociales 
y otros gastos. En suma, se 
mencionó que el gasto total 
fue de G. 53,10 billones.

Con relación a la inversión 
pública, el gobierno de San
tiago Peña registró niveles 
de 1,9% del PIB, menor a los 
2,6% del año 2023, lo que 
representa G. 7,06 billones. 
Con estos indicadores, Pa
raguay sigue adelante en 
lo que representa el último 
año de ajustes para el logro 
de la convergencia fiscal del 
1,5%, cuyo horizonte meta 
es el 2026.

Desde la gerencia de eco
nomía del MEF mostraron 
gráficos donde se destacó 
que el ingreso total acu
mulado aumentó un 15,7% 
al cierre del 2024, pasando 
de G. 43,9 billones del 2023 
a G. 50,8 billones. De este 
monto, la expansión se dio 
en un 20% en los ingresos 
tributarios, 18% en bina
cionales y una retracción 
de 3% en otros ingresos no 
tributarios.

GASTO
El ministerio de econo
mía destinó de 75% de los 
recursos a sectores califi
cados como "estratégicos" 
en el 2024, entre ellos 
salud (17%), educación 
(20%), seguridad social 
(11,1%), programas sociales 
(12,9%), seguridad (10,9%). 
Sin embargo, hasta la fe
cha no logra subsanar los 
inconvenientes de déficit 
estructural en escuelas y 
colegios del país, así como

El crecimiento del gasto total fue del 9,5%, explicado principalmente por la evolución de los bienes y 
servicios, intereses y remuneraciones.

Gasto total acum. Ene-Dic (mm de PYG y var. %)

60.000

50.000

40.000

30.000

20.000
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0

48.506

2.023

■ Remuneraciones

■ Donaciones

Total

la ampliación y mante
nimiento de hospitales 
en toda la república. Con 
relación a la cantidad de 
fuerzas públicas y su de
sarrollo tecnológico para 
evitar hechos delictivos, 
los recursos siguen siendo 
insuficientes.

El reporte de situación fi
nanciera muestra que el 
56,7% de los ingresos tri
butarios se destina al pago

Finalmente, el 2024 cerró con un déficit fiscal del 2,6% y un nivel de inversión del 1,9% del PIB.

Indicadores fiscales acum. Ene-Dic (% del PIB) Resultado global y primario anualizado1 (% del PIB)

Res. global Res. primario

Uso de bienes y servicios Intereses

■ Prestaciones sociales ■ Otros gastos

Contribución a la var. del gasto total (%)

-0,26

de salarios, ubicándose 
por debajo del promedio 
de 65,2% del 2023. La dis
tribución de los salarios de 
la administración central 
está dispuesta en un 36% 
al Ministerio de Educación 
y Ciencias (MEC), 22% para 
policías y militares; 21% 
para el Ministerio de Salud 
Pública y Bienestar Social, 
10% al poder judicial, 8% al 
resto del poder ejecutivo y 
2% al poder legislativo.

PAGO DE DEUDA 
FLOTANTE
El MEF también anun
ció que las Solicitudes de 
Transferencias de Recursos 
(STR) correspondientes a la 
"Deuda Flotante 2024" se
rán procesadas para el pago 
durante esta semana hasta 
el día viernes 17 de enero.

El total en guaraníes 
publicado en los por
tales de la cartera de 

economía asciende a G. 
751.982.230.777, cuyas 
fuentes de financiamien- 
to serían: Recursos del 
Tesoro (FF10) para cubrir 
G. 434.077.719.389, Re
cursos del Crédito Público 
(FF20) por un importe de 
G. 206.502.922.478 y Re
cursos Institucionales, por 
valor de G. 111.401.588.910. 
El calendario detallado 
de pagos se encuentra en 
www.mef.gov.py.

Remuneraciones

Uso de bienes y servicios

Intereses

■ Donaciones

■ Prestaciones sociales

■ Otros gastos

ELDATO

EL 56,7% DE 
LOS INGRESOS
TRIBUTARIOS 
ES UTILIZADO 
PARA EL PAGO 
DE SALARIOS. 
UN 36% VA A 
EDUCACION, 22% 
A FF.PP Y 21% A 
SALUD.

mailto:prensa@5dias.com.py
http://www.mef.gov.py
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MOPC
Trabajos durarán en ese tramo como mínimo 60 días

Largas filas de vehículos y quejas en el 
primer día de obras sobre Mariscal López
prensa@5dias.com.py

I
nició el periplo para 
las personas que tran
sitan por Mariscal 
López para llegar a 
sus lugares de trabajo y re

tornar a sus hogares. Es que 
los trabajos de construcción 
de alcantarillado para des
agüe pluvial consistente 
en alcantarillas celulares 
dobles y simples de 1.50 x 
1.50, con registros y sumi
deros, iniciaron durante la 
jornada del miércoles y se 
extenderán como mínimo 
por unos 60 días, en el me
jor de los escenarios donde 
todo transcurra como fue 
planeado.

Las obras abarcan un tramo 
de 6,3 km, desde la inter
sección con la ruta D066 
(Avda. Madame Lynch) 
hasta el cruce Yberá, en San 
Lorenzo.

El Director de Vialidad del 
Ministerio de Obras Pú
blicas y Comunicaciones 
(MOPC), René Peralbo, se 
disculpó por los incon
venientes causados a los 
usuarios de la Avenida 
Mariscal López debido a la 
obra de desagüe pluvial en 
curso. Peralbo reconoció 
que la obra está generando 
problemas de tráfico y ac
cesibilidad en la zona, pero 
aseguró que es necesaria 
para resolver el problema 
de la canalización de aguas 
pluviales y mejorar la con
dición del asfalto.

La obra, que se divide en 
tres frentes, se espera que

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
De la firma AGROFERTIL SA, el señor CARLOS MANUEL DUARTE CORONEL, Proponente, 
comunica a quienes pudiera interesar que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo 
Sostenible (MADES) el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM n.° 
8103/2024. del proyecto “ADECUACIÓN AMBIENTAL - OFICINA - DEPÓSITO - 
COMERCIALIZACIÓN DE INSUMOS AGRÍCOLAS Y TRANSPORTE AUTOMOTOR DE CARGAS 
PELIGROSAS" - UNIDAD DE DEPÓSITO MERCOSUR I”, a desarrollarse en la propiedad 
individualizada con Finca n.° 25.219, Cta. Cte. Ctral. n.° 26-4653-01. ubicada en el distrito de Ciudad 
del Este, departamento de Alto Paraná. Elaborado por la consultora Ing. LIZ PAOLA MAIDANA 
ORUÉ, con Reg. CTCA n.° 1-635. conforme a la Ley N.° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental 
y su Decreto Reglamentario n.° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.
El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho Estudio estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en 
general su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General 
de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o 
consulta.
Las observaciones, comentarios u objeciones sobre el Relatorio de dicho Estudio o sobre el 
proyecto, incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán 
presentarse por escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Av. Madame 
Lynch n.° 3500, Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo 
de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

Asunción, 16 de diciembre del 2024.

Rehabilitación de la Avda. Mcal. López
DESVÍO ZONA CICLOVÍA - TRAMO FINAL AVENIDA MARISCAL LÓPEZ

Trazado de las obras y las calles alternativas a ser utilizadas.

dure aproximadamente 
dos meses. El primer tra
mo, que se encuentra en 
la zona del Arroyo Itaú, 
comenzó en enero y se 
espera que dure un mes. 
Posteriormente, la obra 
se trasladará al carril de
recho, hasta la altura de 
un shopping, y luego se 
dirigirá a la zona de Curó 
de la Muerte y la calle Alto 
Paraná.

Peralbo explicó que la obra 
incluye la colocación de ca
ñerías de desagüe pluvial, 
cordón, cuneta y asfaltado. 
"La obra tiene un 60% de 
desagüe pluvial y un 40% 
de recapado, cordón, cune
ta para dejar en condición el 
tráfico", destacó. El director 
de Vialidad aseguró que la 
obra es necesaria para resol
ver el problema de la cana
lización de aguas pluviales, 

que es la principal causa de 
la deterioración del asfalto.

Sin embargo, el funcionario 
también se refirió a las difi
cultades que se presentan 
en la zona, debido a la falta 
de calles alternativas y la 
presencia de tráfico pesado. 
"No tenemos desvíos sufi
cientes hacia la izquierda, 
solamente hacia la derecha. 
Y las calles son angostas, 
los desvíos son de calles an
gostas. Y tenemos todo tipo 
de tráfico ahí, los ONU, los 
camiones pesados", explicó.

A pesar de estas dificulta
des, Peralbo aseguró que 
se están tomando medidas 
para paliar los inconvenien
tes. "Reparamos las calles 
empedradas, asfaltamos las 
que están asfaltadas, repa
ramos para no tener ningún 
inconveniente", destacó. 
Además, se ha aumentado 
la presencia de agentes de la 
patrulla caminera y bande
rilleros para ayudar a con
trolar el tráfico y minimizar 
los inconvenientes.

PRIMER FRENTE 
DE OBRAS
Durante esta etapa, los 

trabajos se realizarán en la 
calzada de salida de la ciu
dad de Asunción, por lo que 
este tramo estará clausu
rado. Como alternativa, se 
habilitará un único sentido 
de circulación en la calzada 
contigua, con destino a San 
Lorenzo. Los vehículos que 
ingresen a Asunción desde 
San Lorenzo o Luque debe
rán tomar la calle Eugenio 
A. Garay, continuar por la

calle Virgen del Rosario y 
luego retomar la Avenida 
Mariscal López a través de 
la calle 5 de Septiembre.

La Patrulla Caminera y la 
Policía Municipal de Trán
sito (PMT) serán responsa
bles de guiar a los conducto
res durante el periodo que 
duren las obras. Además, la 
zona estará debidamente 
señalizada para facilitar la 
circulación.

CALLES 
ALTERNATIVAS
Para minimizar el impacto 
en el tráfico durante las in
tervenciones, el MOPC vie
ne trabajando desde finales 
del año pasado en el acon
dicionamiento de 16,4 kiló
metros de vías alternativas. 
En el caso de las calles asfal
tadas, se pusieron a punto, 
mientras que los trayectos 
empedrados fueron mejora
dos con asfalto. Todas las al
ternativas ya se encuentran 
habilitadas y los desvíos se 
implementarán progresiva
mente conforme se abran 
nuevos frentes de obra.

OBRAS
El proyecto impulsado por 
el MOPC busca rehabilitar 
y mantener la Avenida Ma
riscal López a lo largo de 6,3 
km, desde la intersección 
con la ruta D066 (Avda. Ma

dame Lynch) hasta el cruce 
Yberá en San Lorenzo. Los 
trabajos incluirán el movi
miento de suelo, pavimen
tación, riegos asfálticos, 
obras de arte y drenajes, 
construcción de alcantari
llas celulares, señalización 
horizontal termoplástica y 
aplicación de concreto de 
cemento Portland, entre 
otras tareas. Entre tanto 
que el mantenimiento in
cluirá labores similares para 
garantizar la durabilidad de 
las mejoras realizadas.

La obra está a cargo de la 
empresa Tecnoedil S.A. 
Constructora, con una in
versión de G. 54.087 millo
nes. El plazo de ejecución es 
de 12 meses, seguido de 18 
meses adicionales de man
tenimiento.

Objetivo de las obras
La iniciativa tiene como 
objetivo rehabilitar y man
tener la Avenida Mariscal 
López, mejorando la pavi
mentación, los drenajes y la 
señalización de la zona. La 
obra tiene un plazo de eje
cución de 12 meses, seguido 
de 18 meses adicionales de 
mantenimiento.

La inversión total es de G. 
54.087.089.570 y está a car
go de la empresa Tecnoedil 
S.A. Constructora.

El MOPC apela a la com
prensión de los conductores 
durante el desarrollo de las 
obras, ya que estas contri
buirán a mejorar la infraes
tructura vial.

Además, recuerda la im
portancia de circular con 
precaución y respetar las 
señales de tránsito para 
garantizar la seguridad y el 
buen avance de los trabajos.

mailto:prensa@5dias.com.py
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INDICADORES FINANCIEROS

Créditos para consumo y vivienda con los mayores niveles

Morosidad en el sistema financiero 
cerró en 2,52% a noviembre del 2024
Sergio Resquín
sresquin@5dias.com.py

L
a morosidad to
tal por actividad 
económica en el 
sistema finan
ciero paraguayo cerró 

en 2,52% a noviembre 
del año pasado, lo que 
representa un descenso 
de 0,89% con relación al 
mismo periodo del 2023, 
cuando se alcanzó el 
3,41%. Esto lo demuestra 
el boletín de la Superin
tendencia de Bancos del 
Banco Central del Para
guay (BCP).

Entre los sectores con 
mayor morosidad, los 
créditos para el consumo, 
vivienda, comercio al por 
menor y construcción 
ocupan los primeros lu
gares. Sin embargo, tam
bién descendieron en sus 
niveles con relación al 
año anterior.

Los préstamos para el 
consumo tuvieron una 
morosidad de 5,89% a 
noviembre del 2023, 
mientras que en el 2024 
descendió a 5,46%, una 
variación de -0,43%. 
Mientras que en el caso 
de vivienda hubo un leve 
aumento, pasando del 
3,37% al 3,46%, apenas 
0,9 puntos porcentuales. 
El comercio al por menor 
llegó al 4,59% de morosi
dad en el 2023 y al 3,2% 
en el 2024, lo que repre
senta una diferencia de 
-1,39%.

En el caso de la construc
ción, a noviembre del 
año pasado, se llegó al 
2,89%, mientras que en 
el 2023 se cerró en 3,47%. 
Los sectores de servicios, 
comercio al por mayor, 
ganadería y agricultura 
presentaron una morosi
dad de 2,69%, 2,51%, 1,7%

LA CIFRA

0,89%
DESCENSO EN 
LA MOROSIDAD 
RESPECTO AL 
2023.

^EL DATO

GANADERIA, 
AGRO E 
INDUSTRIA 
REDUJERON 
MOROSIDAD.

LA CIFRA

4,7%
CERRÓ LA TASA 
DE MORA EN 
LINEAS DE 
CREDITO.

y 1,17% en el 2024, lo que 
también denota reduccio
nes con relación al año 
anterior. Las variaciones 
fueron de -1,09%, -1,49%, 
-0,39% y -0,63% respecti
vamente.

En los últimos lugares de 
la tabla de posiciones fi
guran "otras" actividades, 
industria, administración 
pública, inmobiliarias y 
el sector financiero. Su 
morosidad, a noviembre 
del 2024, alcanzó cifras 
del,15%, 1,12%, 0,99%, 
0,91% y 0,32% respectiva
mente. El mayor descen
so lo tuvo la industria, con 
una variación de -2,04%, 
con relación a noviembre 
del 2023. Mientras que el 
sector financiero fue el 
que tuvo menores dife
rencias.

TASA DE MOROSIDAD
Con relación a la tasa de 
morosidad según el mon

to de línea de crédito, 
los cálculos técnicos del 
BCP muestran que a no
viembre del 2024 se cerró 
en 4,7%, una diferencia 
interanual mínima con 
relación a noviembre del 
2023. Del total, las perso
nas con líneas de crédito 
menores a G. 3 millones 
(categoría A) llegaron al 
7,4% de morosidad el año 
pasado, menor al 8,5% del 
2023.

En el caso de personas 
con líneas de 3 a 5 mi
llones (categoría B), su 
tasa de morosidad fue de 
6,5% en 2023 y 6,6% en 
el 2024. Mientras que los 
clientes bancarios de 5 a 
10 millones (categoría C) 
cerraron noviembre de 
2023 en 5,3% y el 2024 en 
4,7%. La categoría D, co
rrespondiente a líneas de 
crédito mayor a G. 10 mi
llones cerraron con tasas 
de morosidad de 2,9% en 
2023 y 3,1% en 2024.

CRÉDITOS TOTALES
Tomando como referen
cia los cinco sectores de 
la economía con niveles 
más altos de morosidad, 
solo la construcción dis
minuyó el volumen de 
sus créditos, tanto en 
moneda nacional como 
extranjera. Este pasó de 
G. 5 billones (más de US$ 
664 millones) del 2023 a 
G. 4 billones (más de US$ 
621 millones) en el 2024, 
lo que representó una va
riación de -6,45%.

En el caso de la actividad 
de consumo, el salto fue 
del 21,32% en cuanto a 
préstamos, pasando de 
G. 23,6 billones (más de 
US$ 3.026 millones) de 
noviembre de 2023 a G. 
28,6 billones (más de 
US$ 3.671 millones) en 
el 2024. En vivienda los

MOROSIDAD / ACTIVIDAD ECONÓMICA (%)
Sector Nov.2023 Nov.2024 Var. Interanual

Consumo 5,89 5,46 -0,43

Vivienda 3,37 3,46 0,09

Comercio Al Por Menor 4,59 3,2 -1,39

Construcción 3,47 2,89 -0,58

Servicios 3,78 2,69 -1,09

Comercio Al Por Mayor 4 2,51 -1,49

Ganadería 2,09 1,7 -0,39

Agricultura 1,78 1,15 -0,63

Otros 0,54 1,15 0,61

Industria 3,16 1,12 -2,04

Administración Pública 2,13 0,99 -1,14

Inmobiliarias 2,22 0,91 -1,31

Sector Financiero 0,36 0,32 -0,04

Total 3,41 2,52 -0,89

Fuente: Boletín de la Superintendencia de Bancos.

créditos totales pasaron MOROSIDAD POR Fuente: cálculos del BCP con 

datos de bancos y financieras

de los G. 6,5 billones (más 
de US$. 844 millones) LÍNEA DE CRÉDITO
a G. 7,7 billones (más de 
US$ 996 millones), lo que 

representó una variación 
interanual del 17,95%.

Categoría Línea de crédito Nov.2023 Nov.2024

En el sector de comercio 
al por menor, el saltó en 
créditos fue de G. 10,7 bi-

A Menor a 3 millones 8,5% 7,4%

llones (más de US$ 1.372 
millones) a G. 11,2 billo- 
nes (US$ 1.440 millones)

B 3-5millones 6,5% 6,6%

C 5-10 millones 5,3% 4,7%y en servicios se pasó de 
G. 12,8 billones (más de 
US$ 1.645 millones) a G.
17,2 billones (más de US$
2.211 millones). Las varia-

D Mayor a 10 millones 2,9% 3,1%

ciones en dichos sectores 
fueron de 4,97% y 34,34% 
respectivamente.

Crédito total 4,8% 4,7%

mailto:sresquin@5dias.com.py
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CAFYM
Anticipan un año favorable, con mejoras en el río y aumento en la demanda de transporte

Reactivación de negociaciones sobre la 
hidrovía genera expectativas positivas
José David Angulo 
jongulo@5dias.com.py

R
aúl Valdez,
presidente del 
Centro de Arma
dores Fluviales 

y Marítimos (CAFyM), 
brindó detalles sobre las 
próximas negociaciones 
que se retomarán el 15 de 
enero, centradas en la hi
drovía Paraguay-Paraná. 
Tras los recientes cam
bios en la administración 
argentina, el ambiente se 
mantiene en una "incerti
dumbre" que, sin embar
go, está tomando un giro 
positivo para los países 
que integran el Tratado de 
la Hidrovía.

Valdez destacó que la mo
dificación en la estructura 
del gobierno argentino, 
que incluyó la elimina
ción de la Administración 
General de Puertos y la 
transformación de la Sub
secretaría de Puertos y 
Líneas Navegables en una 
agencia de jerarquía na
cional (Agencia Nacional 
de Puertos y Navegación; 
ANPYN), es una "exce
lente señal". El dirigente 
explicó que la gestión an
terior generaba tensiones 
entre los países miembros 
del tratado, especial
mente por la imposición 
unilateral de un peaje, lo 
que provocó un conflicto 
internacional durante casi 
dos años.

"Cuatro de los cinco paí
ses que conformamos ese 
tratado declararon como 
una arbitrariedad la impo

sición de peaje que hemos 
recibido", recordó Valdez, 
quien considera que los 
cambios en la administra
ción argentina permiten 
ahora una relación más 
"racional" entre los países 
involucrados.

Pese a que la medida es 
vista como positiva, Val
dez enfatizó que aún exis
ten dudas sobre cómo se 
gestionará el proceso en el 
futuro cercano. "Este año 
ha sido positivo, pero aún 
estamos a la expectativa 
de cómo se vayan confir
mando las decisiones", 
señaló. La situación es 
reciente, y los plazos son 
"muy cortos" para una re
solución definitiva.

El CAFyM ha comenzado 
a trabajar activamente 
en los canales correspon
dientes para asegurarse 
de que el diseño de la 
concesión de la hidrovía 
sea favorable para la re
gión. Valdez subrayó que 
es crucial que el proceso 
considere un equilibrio 
entre costos y beneficios 
que beneficie a todos los 
países, no solo a Paraguay.

PROYECCIONES
En cuanto a las expec
tativas para el año 2025, 
Valdez mencionó que se 
espera una mejora sus
tancial en las condiciones 
fluviales. Tras el récord 
histórico de bajos niveles 
del río en 2024, este año 
ha sido testigo de una 
"recuperación razonable" 
gracias a las lluvias en la

Creen que los plazos son muy cortos para una resolución definitiva.

región media-alta de los 
ríos Paraguay y Paraná. 
Aunque las condiciones 
no son aún óptimas, los 
niveles del río siguen una 
creciente sostenida, lo 
que permitirá un mejor 
desempeño de la navega
ción en el primer semes
tre del año, remarcó.

"Esperamos que las con
diciones del río sean mu
cho mejores o bastante 
mejores que el año pasa
do", comentó, destacando 
que las obras de dragado 
y mantenimiento de los 
canales contribuirán a la 
mejora de la navegación.

Por otro lado, el merca
do se presenta favorable 
gracias a la creciente de
manda de transporte flu
vial. Valdez anticipó que 
habrá un aumento en el 
volumen transportado, 
impulsado por una posi
ble buena cosecha de soja 
en Paraguay, además de 
un incremento de expor
taciones desde Brasil y 
Bolivia. "Vemos un tone
laje muy prometedor que 
va a traer mucho trabajo", 
agregó.

La industria fluvial para
guaya sigue mostrando 
un panorama optimista. 

no solo por el incremento 
de la actividad, sino tam
bién por el crecimiento de 
la flota de embarcaciones. 
Valdez destacó que los as
tilleros están trabajando a 
pleno rendimiento y que 
diariamente se reciben 
nuevas órdenes de cons
trucción de barcazas y 
embarcaciones.

Un ejemplo de este creci
miento es el reciente bau
tismo del buque Don Toyo, 
considerado el mayor bu
que de su tipo en la hidro
vía, construido por manos 
paraguayas. "La tendencia 
es que para los próximos 5

RAÚLVALDEZ
PRESIDENTE DEL CAFYM

Cuatro de 
los cinco 

países que 
conformamos 

ese tratado 
de la Hidrovía 

declararon 
como una 

arbitrariedad 
la imposición 
de peaje que 

hemos recibido".

años se dé un crecimiento 
exponencial en el parque 
de embarcaciones fluvia
les y barcazas", afirmó.

Este aumento en la cons
trucción de embarca
ciones impulsará prin
cipalmente la flota de la 
bandera paraguaya, con
solidando al país como un 
actor clave en la industria 
fluvial de la región. Valdez 
concluyó que, a mediano y 
largo plazo, la visión para 
el sector es brillante, con 
un futuro prometedor 
para la industria naval y el 
transporte fluvial en gene
ral.

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La firma INDUFAR COMERCIAL E INDUSTRIAL S.A., y su representante legal el señor OSCAR 
HUMBERTO SIMON PALMEROLA, proponente; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado 
al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente 
con Mesa de Entrada SIAM N° 9783/2024 del proyecto "EDIFICIO PARA UN LABORATORIO DE 
PRODUCTOS FARMACÉUTICOS Y OFICINAS", a desarrollarse en la propiedad individualizada con 
Ctas. Ctes. Ctrales. N° 27-1062-00, ubicada en el Distrito de Fernando de la Mora, Departamento 
de Central; elaborado por el Consultor Ambiental PEDRO ANIBAL GAONA SANDOVAL con Registro 
CTCA N° 1-329, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto 
Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación N° 954/13.
El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, 
en general en su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección 
General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o 
consulta.
Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) 
días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

Asunción, 07 de enero de 2025.-

El señor CHARLES EVERSON DREIER, proponente; comunica a quienes pudiera interesar, que ha 
presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental 
Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 5029/2023 del proyecto, "EXPLOTACIÓN GANADERA Y 
ARENERA", a desarrollarse en la propiedad individualizada con Finca N° 108, Padrones N° 2656 
y 2657, ubicada en el Distrito de Mbuyapey, Departamento de Paraguarí; elaborado por el 
Consultor Ambiental HUGO CESAR MARTINEZ con Registro CTCA N° 1-937, conforme a la Ley N° 
294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación 
y modificación N° 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, 
en general en su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección 
General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o 
consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) 
días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

Asunción, 07 de enero de 2025.-

mailto:jongulo@5dias.com.py
http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py
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INNOVACIÓN
Empresas buscan desenvolverse en un campo competitivo

Toyota apunta a SpaceX con una 
inversión en una startup de cohetes
Bloomberg

T
oyota Motor Corp. 
está invirtiendo 
en una startup 
japonesa que 
apunta a producir en masa 

cohetes livianos y algún 
día competir con grandes 
actores por una porción 
de la creciente industria 
espacial comercial. In- 
terstellar Technologies 
Inc. anunció que Toyota 
contribuirá con 7 mil mi
llones de yenes (US$ 44 
millones) a través de su 
subsidiaria y unidad de 
investigación, Woven by 
Toyota, y como resultado, 
el fabricante de automó
viles obtendrá un asiento 
en la junta ejecutiva de la 
startup.

Se trata de la última señal 
de progreso en la iniciati
va del gobierno japonés de 
fomentar el sector espa
cial privado del país, pero 
sigue siendo un desafío 
para las empresas inci
pientes mantenerse al día 
en un campo competitivo 
y de ritmo acelerado, cada 
vez más dominado por 
gigantes como SpaceX de 
Elon Musk.

TRANSFORMACIÓN 
ESTRUCTURAL
Si bien Estados Unidos 
lanza más de 100 cohetes 
cada año y China varias 
docenas, los viajes espa
ciales exitosos de Japón 
todavía se sitúan en un 
solo dígito. Japón rea
lizó tres lanzamientos 
en 2023, según informó 
Interstellar en su comu
nicado. Eso deja mucho 
margen de mejora antes

La última señal en la iniciativa del gobierno japonés de fomentar el sector espacial privado.

de alcanzar su objetivo de 
realizar 30 lanzamientos 
al año para la primera mi
tad de la década de 2030.

Para cumplir esa prome
sa, Japón necesitará una 
"transformación estructu
ral de la industria espacial 
nacional”, afirmó Interste- 
llar. La empresa pretende 
aprovechar la experiencia 
de la industria automotriz, 
incluidos los métodos de 
producción de Toyota, para 
convertir la fabricación de 
cohetes en un proceso de 
alta calidad, rentable y es- 
calable.
El presidente de Toyota,

Akio Toyoda, insinuó la in
versión en un discurso en la 
CES de Las Vegas, diciendo 
que el interés de su compa
ñía en los cohetes es parte 
de un esfuerzo más amplio 
para innovar en el trans
porte. También indicó que 
Toyota espera competir con 
Space Exploration Techno
logies Corp., más conocida 
como SpaceX, la empresa 
hermana de Musk con Tesla 
Inc.

"El futuro de la movilidad 
no debería limitarse única
mente a los automóviles, ni 
a una sola empresa automo
vilística, en realidad", afir

mó Toyoda. Toyota comen
zó a trabajar con la Agencia 
de Exploración Aeroespa- 
cial de Japón, o JAXA, en 
2019 en un vehículo lunar 
que se utilizará como parte 
del programa Artemis de la 
NASA para devolver astro
nautas a la Luna.

Los astronautas podrán via
jar sin trajes espaciales en 
el rover Toyota y explorar 
la superficie lunar durante 
períodos de tiempo más lar
gos, dijo el Departamento de 
Estado de Estados Unidos 
en abril, después de que los 
dos gobiernos firmaran un 
acuerdo para el vehículo.

ACUERDO
Para Toyota, el acuerdo 
con Interstellar es un pe
queño paso para muchas 
empresas que buscan 
aprovechar la creciente 
demanda de naves espa
ciales capaces de llevar 
satélites a órbita.

En noviembre, el gobier
no japonés comenzó a 
anunciar los destinatarios 
de su fondo estratégico, 
que repartirá 1 billón de 
yenes durante la próxima 
década a una variedad de 
empresas emergentes, fa
bricantes e instituciones 
de investigación

Aunque las empresas 
japonesas han sido elo
giadas por sus satélites 
e instrumentos de preci
sión utilizados para reco
pilar datos en la órbita te
rrestre baja, la geografía 
del país está lejos de ser 
ideal para construir una 
red expansiva de insta
laciones de lanzamien
to. Lo que habría sido el 
primer cohete comercial 
de Japón, lanzado desde 
su primera plataforma 
de lanzamiento privada, 
fracasó en diciembre por 
segunda vez en su inten
to de realizar su viaje in
augural.

http://www.5dias.com.py
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Itaú

Itaúlnvest
La nueva plataforma 
de inversiones de Itaú

TECNOLOGÍA

PANASONIC BUSCA 
AUMENTAR SUS 
VENTAS DE IA 
Panasonic adoptará 
la tecnología de 
inteligencia artificial en 
todos sus negocios y se 
asociará con Anthropic, 
uno de los líderes del 
sector, con el objetivo 
de aumentar sus 
ingresos relacionados 
con la IA hasta 30%.

ANÁLISIS

ECONOMÍA DE ZONA 
EURO CERRÓ 2024 
CON NOTA DÉBIL

La economía de la 
zona euro, que ha 
estado al borde de la 
recesión durante más 
de un año, terminó 
2024 con una nota 
débil, loque sugiere 
que una recuperación 
esperada sigue siendo 
una perspectiva lejana.

PERMISO DE COMPRA

ESCASEZ DE 
CACAO ALERTA A 
HERSHEY
Hershey está 
pidiendo al principal 
regulador de Estados 
Unidos permiso para 
comprar una gran 
cantidad de cacao a 
través de la bolsa de 
Nueva York después 
de que la escasez 
mundial enviara los 
preciosa un récord.

ARGENTINA
La sequía siempre es un problema

Los efectos de La Niña 
sorprenden a agricultores

VISUAL

STREAMING

Bloomberg

S
e esperaba que el fe
nómeno meteoroló
gico de La Niña, que 
causó estragos en 
las explotaciones agrícolas 
argentinas hace tan sólo dos 

años, fuera más benévolo en 
esta ocasión. Pero a medida 
que la temporada de cultivo 
se pone en marcha, una lar
ga racha de tiempo seco está 
surgiendo de nuevo.

Los agricultores se enfren
tan a una incipiente sequía 
y necesitan que llueva en 
las próximas semanas para 
evitar pérdidas en los culti
vos de soja y maíz. La Niña, 
que suele traer sequía a Ar
gentina, está de repente en 
boca de los agricultores de 
todo el cinturón de cultivos 
de primera.

"Todo lo que leo en los gru
pos de mensajería son gritos 
pidiendo agua”, dijo Francis
co Perkins, un agricultor de 
Pehuajo. "La cosa se puede 
poner fea".

La Niña es un problema gra
ve en Argentina, primer pro
veedor mundial de harina y 
aceite de soja procesados. La 
cosecha nacional de soja fue 
devastada por una sequía 
provocada por La Niña du
rante la temporada 2022-23, 
reduciendo la cosecha a la 
más pequeña desde princi
pios de siglo.

"Estamos en un punto de 
inflexión", indicó el produc
tor Santiago Glano en Inten
dente Alvear. "La demanda 
de agua de las plantas está 
a punto de dispararse seria
mente, pero no hay reser
vas en el suelo. Si no llueve 
mucho en las próximas dos 
semanas, los rendimientos 
caerán".
Este patrón meteorológico 
se repite esta temporada jus-

ELDATO

LA FALTA DE 
LLUVIA EN 
EL CAMPO 
AMENAZA A LOS 
PRODUCTORES DE 
GRANOS. 

to cuando los cultivadores 
se enfrentan a un contexto 
económico desfavorable, 
con precios bajos y una mo
neda local fuerte. Esto ha 
reducido sus márgenes de 
beneficio a mínimos no vis
tos en una década, según 
un informe de investiga
ción de la casa de corretaje 
Latin Securities de Buenos 
Aires.

La escasez de cosechas 
agrícolas también puede 
perjudicar la apuesta del 
presidente Javier Milei por 
un repunte sostenido de la 
economía. Las siembras de 
la región pampeana han 
empezado con mal pie. La 
cosecha de soja se realiza 
en el segundo trimestre y 
requiere lluvias en enero y 
febrero para rendir bien.

LA CIFRA

53,5
MILLONES DE 
TONELADAS 
METRICAS ESTAN 
PREVISTAS.

GETTYIMAGES 
ABSORBE 
SHUTTERSTOCK
Getty Images, 
especializada 
en fotografías y 
contenidos visuales, 
anunció la compra de 
Shutterstock, por US$ 
3.700, lo que convierte 
a la nueva compañía 
en uno de los gigantes 
fotográfico.

"Durante la primavera y los 
primeros días del verano, 
La Niña ha comenzado a 
hacerse sentir, produciendo 
déficit hídrico en gran parte 
de la región agrícola", escri
bió en un informe Eduardo 
Sierra, climatólogo de la 
Bolsa de Cereales de Buenos 
Aires. Las previsiones no 
son buenas. Los mapas me
teorológicos publicados por 
Sierra predicen precipita
ciones inferiores a la media 
hasta marzo.

"La expectativa es de lluvias 
irregulares, lo que afectaría 
el crecimiento de los culti
vos en zonas clave", mencio
nó Cecilia Conde, analista 
jefe de estimaciones de la 
bolsa, en un mensaje tele
fónico. Para estar seguros, 
agregó que varios rincones 
de la zona núcleo están bien.

La previsión actual de Bolsa 
de Comercio de Rosario es 
de entre 53 y 53,5 millones 
de toneladas métricas. "La 
soja y el maíz van relati
vamente bien por ahora”, 
resaltó un agricultor de la 
provincia de Córdoba.

DISNEY SUBE Y 
ES UN JUGADOR 
COMPETITIVO
Walt Disney ha llegado 
a un punto en el que su 
servicio de streaming 
puede superar a su 
oferta televisiva en 
dificultades, según 
un analista que se 
ha convertido en el 
mayor optimista del 
gigante de los medios.

WEF

IA IMPULSARÁ 
78 MILLONES DE 
EMPLEOS
El constante 
crecimiento de 
la inteligencia 
artificial impactará 
significativamente en 
el mercado laboral 
hacia el 2030: se 
prevé un recorte de 92 
millones de empleos, 
pero se generarán 
otros 170 millones.
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MIRADA 360°
COLOMBIA

BOGOTÁ ES EL SEGUNDO MEJOR 
LUGAR TURÍSTICO DE SUDAMÉRICA
Bogotá se sigue posicionando en la 
región, de hecho, fue seleccionada 
como el segundo mejor lugar 
turístico de América del Sur, según 
Lonely Planet, pues la capital 
destaca por su oferta gastronómica 
y cultural, además de sus paisajes.

COREADELSUR

PRESIDENTE DESTITUIDO ENFRENTA 
UNA SEGUNDA AMENAZA DE ARRESTO
El organismo de control anticorrupción 
de Corea del Sur ha conseguido una 
extensión de la orden de arresto para 
el presidente destituido Yoon Suk 
Yeol y un segundo intento de detener 
al atribulado líder podría ocurrir 
tan pronto como en estos días.

INDIA

INSTAN A LIBERAR LA RUPIA 
DEBIDO AL ALZA DEL DÓLAR

El nuevo jefe del banco central de 
la India se enfrenta a una difícil 

decisión sobre la gestión del tipo 
de cambio de la rupia: centrarse en 
reducir la volatilidad o responder a 
los pedidos de mayor flexibilidad a 

medida que el dólar sigue subiendo.
CHINA

APUNTALA AL YUAN TRAS ACERCARSE A 
LÍNEA ROJA MONETARIA

China intensificó su apoyo al yuan 
luego que la divisa nacional china en el 
mercado doméstico se debilitara hacia 
el límite de su banda de fluctuación 
permitida frente al dólar, una zona 
prohibida para su política monetaria.

EEUU.

EMPRESAS PRIVADAS SUMARON MÁS 
DE 122.000 PUESTOS DE TRABAJO

La contratación en el sector privado 
de Estados Unidos y el crecimiento 
de los salarios se desaceleraron en 
diciembre. El número de empleos 
aumentó en 122.000 el mes pasado 
tras un aumento de 146.000 en 
noviembre, según datos oficiiales.

CHILE

MAYORES INGRESOS DE COBRE E 
DENOTAN RECUPERACIÓN DE MINAS

Los ingresos por exportaciones de cobre 
de Chile se dispararon en diciembre, a 
pesar de los menores precios del metal, 
lo que indica que las minas del país 
prolongaron una recuperación desde 
los niveles más bajos en dos décadas.

CUBA

ARRIENDAN TIERRAS AGRÍCOLAS POR 
PRIMERA UEZ PARA ARROZ

El gobierno arrendó por primera 
vez tierras agrícolas a una empresa 
extranjera para producir arroz, un 

hecho inédito desde la revolución de 
Fidel Castro en 1959, que expulsó a los 

terratenientes extranjeros del país.

UCRANIA

ANUNCIARÁN LOS ÚLTIMOS US$ 500 
MILLONES EN ASISTENCIA MILITAR

La administración del presidente 
estadounidense Joe Biden se está 

preparando para anunciar los últimos 
US$ 500 millones en asistencia militar 
estadounidense que proporcionará a 

Ucrania. La ayuda llegará a través de la 
Autoridad Presidencial de Reducción.

ESPAÑA AUSTRALIA

El precio de vivienda cierra 
2024 con 8,4%, la más alta

Principal indicador de inflación 
se enfría con riesgo de recortes

Los pisos de segunda 
mano se encarecieron 
8,4% a cierre del ejercicio 
respecto al anterior, 
situándose en US$ 2.480/ 
m2 en diciembre. Así se 
desprende del último 
informe publicado por 
Fotocasa que destaca que 
la subida anual de este 
2024 (8,4%) es la más alta 
registrada en su índice 
Inmobiliario en 19 años 
de análisis. "El precio 
de la vivienda en venta 
consolida una tenden
cia alcista marcada 
por subidas históricas,

reflejando un contexto 
de alta tensión entre una 
oferta limitada y una 
demanda en crecimiento. 
Factores estructurales, 
como la capacidad de 
atracción poblacional y 

el atractivo turístico en 
regiones como Baleares, 
Canarias y Madrid han 
hecho que lleguen a alcan
zar máximos históricos 
este ejercicio", explica 
María Matos, directora.

Un indicador impor
tante de la inflación 
australiana descendió en 
noviembre y se acercó 
a la banda objetivo del 
banco central, lo que 
sugiere que las auto
ridades podrían tener 
margen para considerar 
una flexibilización mo
netaria más pronto que 
tarde. La moneda cayó.

La medida básica de 
media recortada, seguida 
de cerca por el Banco de 
la Reserva y que suaviza 
los ítems volátiles, se

desaceleró a 3,2% desde 
3,5% en el mes anterior, 
mostraron los datos de 
la Oficina Australiana 
de Estadísticas. El dólar 
australiano cayó a 62,23 
centavos de dólar esta

dounidense después de 
los datos, desde 62,40 
antes. El rendimiento de 
los bonos gubernamen
tales a tres años sensibles 
a la política monetaria 
también disminuyó.
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ANÁLISIS

Grave situación 
política en Venezuela

La República Bolivariana de 
Venezuela, viene soportando una 
difícil situación política, desde hace 
mas de 25 años, con la instauración 
del Gobierno de Hugo Chaves, y de su 
sucesor, el actual Presidente Nicolás 
Maduro, que se ha caracterizado 
imposición de un régimen de 
una violación progresiva de las 
normas y derechos fundamentarles 
que rigen dicho país. -
Desde su asunción al mando de la 
máxima magistratura, el Presidente 
Maduro no solo ha demostrado 
una absoluta incapacidad en el 
desempeño de sus funciones, sino 
que se ha convertido en la burla de 
toda la comunidad internacional por 
su permanentes exabruptos y ofensas 
tanto a sus compatriotas, como hacia 
lideres contrarios a su ideología, asi 
como por una persecución implacable 
a sus adversarios políticos que han 
sido sistemáticamente perseguidos; 
torturados y encarcelados, sin ningún 
respeto a las normas vigentes.-
E1 llamado a elecciones presidenciales 
para el 28 de julio del año pasado, 
fue el principal detonante de la 
actual crisis política, ya que el 
régimen de Maduro inicio una 
brutal persecución a las principales 
cabezas de la oposición ordenando, 
en algunos casos, la detención de los 
postulantes a los cargos electivos y en 
otros como la principal referente de 
la María Corina Machado, anulando 
su candidatura a la presidencia de la 
república, forzando de esta forma a 
que la misma decline su postulación 
en favor de su compañero de fórmula 
el Señor Edmundo González Urrutia.- 
La oposición y el pueblo venezolano 
con Edmundo González, candidato a 
presidente, y María Corina Machado, 
a la cabeza, lograron una victoria 
indiscutible en las elecciones 
presidenciales, las cuales no solo no 
fueron aceptadas por el régimen de 
Nicolás Maduro, sino que obligo al 
Presidente electo Edmundo González 
a asilarse en España, para el resguardo 
de su integridad física, debido al 
peligro que corría su vida, en caso 
de permanecer en el país caribeño.-

LAS ENERGÍAS 
RENOVABLES SON EL 
FUTURO SOSTENIBLE 

DE TODOS
Paraguay se encuentra en 
una posición privilegiada 
en el panorama energético 
mundial. Como uno 
de los seis países que 
consumen el 100% de 
su energía eléctrica de 
fuentes renovables, 
principalmente 
hidroeléctrica, el país 
ya es un referente 
en sostenibilidad 
energética. Sin embargo, 
el desafío actual radica 
en diversificar y expandir 
su matriz energética para 
garantizar un futuro 
aún más sostenible 
y económicamente 
próspero.
La abundancia de 
recursos naturales ofrece 
un terreno fértil para el 
desarrollo de diversas 
fuentes de energía 
renovable. El vasto Chaco 
paraguayo presenta un 
enorme potencial para 
proyectos fotovoltaicos a 
gran escala. Otro ejemplo 
es la transformación 
de residuos orgánicos, 
especialmente de la 
industria ganadera, en 
biogás representa una 
solución prometedora. 
También en la cordillera 
del Amambay ofrece 
condiciones favorables 
para el desarrollo de 
proyectos eólicos y el

<
La nueva 
Política 

Energética 
Nacional, 

con visión al 
2050, busca 
consolidar 
una matriz 
energética 

diversificada g 
sostenible.

gobierno está explorando 
activamente el potencial 
del hidrógeno verde, 
aprovechando el superávit 
de energía hidroeléctrica. 
La expansión de las 
energías renovables no solo 
contribuirá a la reducción 
de emisiones de gases de 
efecto invernadero, sino que 
también tendrá un impacto 
positivo en el ámbito 
social y económico. La 
diversificación energética 
fortalecerá la seguridad 
energética del país y creará 
nuevas oportunidades 
de empleo en sectores 
como la agricultura, la 
industria y la tecnología. 
El gobierno paraguayo ha 
dado pasos significativos 
para fomentar el desarrollo 
de energías renovables. La 
Ley N° 6977, promulgada 
en 2023, establece 
incentivos fiscales y 
tarifarios para proyectos 
de energías renovables. La 
nueva Política Energética 
Nacional, con visión al 
2050, busca consolidar 
una matriz energética 
diversificada y sostenible. 
A pesar de los avances, 
Paraguay enfrenta desafíos 
en su transición energética. 
La dependencia de la 
hidroelectricidad hace 
al país vulnerable a las 
variaciones climáticas.
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ANÁLISIS

Actividades ilegales y 
corrupción en él sector 
forestal

UBALDO GARCETE 
@MatiasGarceteP
DOCENTE INVESTIGADOR

En cierta forma, el sentido de 
(corrupción) se encuadra en diversos 
bloques de la diversidad social, pues 
bien, tenemos aquel régimen "forestal” 
que se correlaciona con la participación 
del gobierno, dentro del sector 
privado y sociedad civil en cuanto a 
la promoción y cuidado de recursos 
forestales. No obstante, el enfoque 
internacional ha advertido (igualmente) 
respecto al sistema deficiente por efecto 
(negativo) del fenómeno de corrupción, 
que, revela sus consecuencias (directas) 
con lo ambiental, económico y social. 
Es que, la dogmática ha instalado el 
justiprecio respecto a la corrupción en 
el sector forestal, por resultar un injusto 
(colectivo) y transfronterizo, en razón a 
las diversas actividades ilegales, dentro 
del (sector), que frecuentan prácticas 
(fraudulentas) como la ocupación ilegal 
de tierras públicas o la extracción de 
especies prohibidas. Ciertamente, 
estos sucesos promocionan el 
alcance de aquellos hechos punibles 
de "sobornos" y/o manipulación de 
concesiones por fuera de lo regulado. 
De igual forma, nos revela la potencial 
ejecución del comercio ilegal y/o 
contrabando (que también ocupa un 
vértice de complejidad). Así, tenemos 
que la vulnerabilidad dentro del sector 
ambiental - forestal permite una 
creciente determinación del fenómeno 
de corrupción. Definitivamente, 
a la difusión de estas prácticas 
ilegales, se suma el rol de los sujetos 
obligados, para el recuento de los 
mecanismos efectivos de control y 
sanción. Es por tanto que, diversos 
países fueron entablando debate al 
respecto, como lo planteado en 1977, 
pues, en Estados Unidos se promulgó 
la Ley sobre Prácticas Corruptas 
en el Extranjero, que tipificó como 
delito el soborno de funcionarios 
extranjeros por empresas americanas. 
Por último, se puede exponer la 
Convención de la OCDE contra el 
soborno de funcionarios públicos 
extranjeros, que establece normas 
comunes para sancionar a empresas 
e individuos que recurran al soborno 
en transacciones internacionales, 
en combate directo a la corrupción 
dentro del lineamiento forestal.

ELSEMÁFORO

INCENDIOS
FORESTALES EN EE.UU.

Al menos dos personas 
murieron cuando tres 
incendios forestales de 
rápido crecimiento se 
salieron de control cerca 
de Los Ángeles, destru
yendo cientos de edificios.

MONITOREAN PAGO DE 
AGUINALDO

El Ministerio de Tra
bajo, Empleo y Segu
ridad Social (Mtess), 
sigue monitoreando 
el cumplimiento del 
pago de aguinaldo 
en todo el país..

ENVÍOS ALCANZAN 
US$536 MILLONES

En el mes de di
ciembre de 2024, 
los envíos bajo el 
Certificado de Origen 
cerraron con US$ 536 
millones con un total 
de 716.822 toneladas.

EL EXPERTO RESPONDE

A mediados de 
diciembre se realizaron 
las últimas cosechas y 
debido a la escasez de 
la producción nacional, 
es que incrementa el 
precio del tomate.

ELADIO FIGUEREDO
IMPORTADOR Y COMERCIANTE

MARCO ELIZECHE 
Viceministro
OBRAS PÚBLICAS Y COMUNICACIONES

Estamos limitados por el tema 
del déficit fiscal, que tenemos 

que cumplir estrictamente. 
Esto nos limita en la ejecución 
del presupuesto. No obstante, 

logramos ejecutar el 76% 
del presupuesto, que es 

el promedio histórico.

mailto:prensa@5dias.com.py
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ZAFRA 2024/25
Las lluvias irregulares en la región oriental permitieron mantener las perspectivas

Paraguay cosecharía unas 10,5 millones 
de toneladas de soja ya con la zafriña
prensa@5dias.com.py

L
a consultora Stone 
X divulgó un nuevo 
informe sobre las 
perspectivas para 
la Zafra agrícola 2024/25, en 

el cual resaltan que, de con
tinuar con las condiciones 
climáticas actuales, el Para
guay estaría por debajo de 
los 10 millones de toneladas 
a la espera de los números 
que arroje la Zafriña.

El documento expresa que 
las lluvias irregulares en la 
Región Oriental permitieron 
mantener nuevamente la 
estimación en 9,25 millones 
de toneladas para la zafra 
principal 2024/25, pero que 
esperando el avance de la 
cosecha, aún se aguarda 
unas 1,2 millones de tone
ladas para el dclo comple
mentario (Zafriña), lo que 
daría por sumado así una 
producción total 10,52 mi
llones de toneladas para el 
ciclo 2024/25, con ambos 
ciclos de plantío.

PUNTOS DESTACADOS
En conversación con la Ana
lista Sénior de Inteligencia 
de Mercado de StoneX, 
Larissa Barboza, resaltó 
algunos detalles importan
tes que refiere el informe, 
afirmando que si bien se re
gistran pérdidas en algunas 
regiones, las buenas lluvias 
permitieron a otras zonas 
recuperarse en localidades 
de San Pedro, Concepción, 
Amambay y el norte del Alto 
Paraná, por lo que no espera 
un quiebre;

A su vez, apuntó que tanto 
el sur del Alto Paraná, como 
Itapúa y Caaguazú, están 
iniciando la cosecha con 
resultados dentro del pro
medio esperado, pero sin 
registrar un nuevo récord 
máximo, ya que los milí
metros registrados fueron 
inferiores a la zafra anterior;

Por otro lado, desde la con
sultora sostienen que "se 
observan altas temperatu
ras y no se esperan lluvias 
para los próximos días”, lo

Las lluvias permitieron recuperarse a San Pedro. Concepción, Amambay y el norte del Alto Paraná

I stinución de producción de soja por departamento 2024 25 
(zafra zafriña) - ene. 2025 (mil tons)

Estimación de área plantada de soja por departamento 2024 25 
(zafra zafriña) ene. 2025 (mil ha)

La cifra está en el promedio que el país suele cosechar, por lo que no se habla de una mala zafra

que podría llegar a afectar 
la terminación de las planta
ciones realizadas de forma 
más tardía. Siendo así, a par
tir de la segunda quincena 
de enero cuando se inicie la 
cosecha de forma masiva se 
podrán observar de manera 
más ajustada los valores.

Desde la perspectiva de la 
analista, unas 10,5 millones 
de toneladas "no represen

tará un número histórico, 
pero estará en el promedio 
de lo que siempre se suele 
alcanzar el país, pero real
mente todo dependerá de 
los números que lance la 
zafriña", apuntó

COMERCIALIZACIÓN
Con relación a la comercia
lización, no se vieron gran
des avances en diciembre, 
siguiendo los resultados 

observados en que la zafra 
anterior 23/24 se encuentra 
prácticamente vendida, 
mientras que la nueva zafra 
24/25 se encuentra comer
cializada en un poco más 
del 20%.

Respecto a las exportacio
nes, desde Stone X sostie
nen un punto llamativo fue 
que, hasta noviembre, se 
registró que la zafra2023/24 

fue récord en comparación 
a las demás campañas, una 
vez que se exportó mas del 
50% en comparación a los 
últimos años.

En contrapartida, si bien 
aún deben publicarse las 
cifras oficiales locales de 
procesamiento, se estima 
que la molienda haya sido la 
más baja de los últimos cin
co años, como efecto de los

LARISSA BARBOZA 
ANALISTA SENIOR DE INTELIGENCIA DE 

MERCADO DE STONEX 

"Esta cifra no 
representa un 

número record, 
pero estaría en 
el promedio de 
lo que siempre 

se suele 
alcanzar a nivel 
país, pero todo 
dependerá de 

los números 
que lance la 

Zafriña"

precios competitivos desde 
las industrias procesadores 
argentinas.

DESCUENTOS (BASIS)
En lo que respecta al basis 
(el descuento que se realiza 
al productor en los puertos 
por costo de venta) presen
tó mayores descuentos, si
guiendo con lo verificado en 
Brasil que también espera 
una buena zafra.

En la primera semana de 
enero, se registra un costo 
de 50 USD/ton en Asunción. 
Ya en Chicago, el inicio del 
2025 es estable, con los con
tratos a Enero/25 registran
do 981 cents/bu, mientras 
que Marzo/25 cotiza a 991,75 
cents/bu.

MAÍZ
Asimismo, con el foco de las 
atenciones aún en la zafra 
principal de la soja que de
finirá el calendario para los 
próximos ciclos, nuevamen
te sin ajustes, aún se espera 
que la producción de maíz 
paraguayo para la zafriña 
del 2025 sea de 4,71 millo
nes de toneladas.

http://www.5dias.com.py
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EXPANSIÓN

Desde el sector esperan un año de mayor consolidación y nuevos mercados

Complejo avícola también cerró el 2024 
en positivo debido a mejores precios
prensa@5dias.com.py

A
demás de la 
carne bovina y 
porcina, el 2024 
también cerró 
con un balance positivo 

para las exportaciones del 
sector avícola paraguayo, 
destacándose un aumento 
en los ingresos generados y 
en el volumen embarcado, 
según el último reporte de 
comercio exterior del Ser
vicio Nacional de Calidad y 
Salud Animal (Senacsa).

Según el documento, este 
desempeño se dio impul
sado por el envío de cortes 
con mayor valor agregado, 
lo cual permitió al sector 
fortalecer su presencia en 
mercados internacionales 
estratégicos.

AUMENTO EN 
VOLÚMEN E INGRESOS
Los ingresos totales por 
productos avícolas alcan
zaron los US$ 14 millones, 
marcando un incremento 
del 14 % con respecto a los 
US$ 12,2 millones registra
dos en 2023. En términos 
de volumen, se exporta
ron 11.769 toneladas, un 
aumento del 4,5 % frente a 
las 11.253 toneladas del año 
anterior.

Este comportamiento reve
la un fenómeno destacado: 
"el crecimiento en el valor 
superó al del volumen”, lo 
que se atribuye al envío de 
cortes específicos mejor 
valorados en los mercados 
internacionales.

CORTES DE MAYOR VA
LOR AGREGADO
Blanca Ceuppens, presiden
ta de la Granja Avícola "La 
Blanca", señaló a nuestro 
medio a inicios de diciem
bre que su empresa "Pechu
gón" logró aprovechar este 
escenario positivo.

"El incremento más im
portante fue en el tipo de 
producto que enviamos, 
eso hizo que el precio me
jore ya que son partes que 
se cotizan mejor a nivel 
internacional y a los que le 
incluyen procesamiento de 
mano de obra”, explicó.
Entre los cortes más valora
dos mencionó los filetes y 
los deshuesados, los cuales

BLANCA CEUPPENS 
PRESIDENTA DE GRANJA AVÍCOLA "LA 

BLANCA" 

"Ha sido un 
año de grandes 

logros y pero 
de muchos 

retos para la 
industria avícola 

paraguaya. 
Estamos listos 

para seguir 
creciendo y 

aportando al 
desarrollo de la 

economía"

no solo generan mayores 
ingresos, sino que también 
tienen un impacto positivo 
en la generación de empleo 
debido a la alta demanda de 
mano de obra para su pro
cesamiento.

LOS NÚMEROS 
HABLAN
Ceuppens señaló que el 
2024 "ha sido un año de 
grandes logros y pero así 
también de muchos retos 
para la industria avícola 
paraguaya". En ese senti
do, dijo que la empresa ha 
alcanzado un récord de 
producción con 110.000 
toneladas de carne aviar, 
consolidándose como un 
referente nacional e inter
nacional.

EXPORTACIÓN Y 
NUEVOS DESTINOS
La Blanca marcó un hito 
exportando 7.000 tonela
das de carne de pollo a 19 
países. "En el 2024 logra
mos exportar por primera 
vez a Costa de Marfil, am
pliando nuestro alcance 
internacional", destacó 
Ceuppens.

Además, subrayó la im
portancia de la estabilidad 
económica en Argentina, 
que permitió reducir signi
ficativamente el ingreso de

PRINCIPALES MERCADOS DE LA CARNE AVIAR PARAGUAYA (DICIEMBRE 2024)

GUINEA ANGOLA

3%

LIBERIA

3%4%

productos ilegales.

EXPECTATIVAS 
PARA 2025
Con la brecha entre los 
precios del pollo y la 
carne vacuna cerrándo
se, Ceuppens se mostró 
optimista respecto al 
próximo año que ya está 
a puertas. "Esto hace que 
la carne de pollo sea más 
competitiva, como ocurre 
en otros países", explicó.

Sin embargo, advirtió so
bre la necesidad de con
trolar el contrabando, un 
problema que impactó al 
sector en 2024. "Estamos 
listos para seguir creciendo 
y aportando al desarrollo 
de la economía nacional",

EXPORTACIÓN DE CARNE AVIAR POR SEGMENTO
DESCRIPCIÓN | PESO NETO (Kg) | VALOR FOfl (U$s) 

CARNE 6 438.993,00| 11.290.43
MENUDENCIA 616.000,001 463.66

DESPOJO 4?G8.938.Qo| 2.263J7

TOTAL 11.763.931,001 14.017.36

concluyó Ceuppens.

DESTINOS
Siguiendo con los datos del 
Senacsa, en cuanto a los 
mercados de la carne blan
ca nacional, Mozambique 
lideró las exportaciones 
del sector, con un 18 % del 
total.

Mientras que Irak ocupó

el segundo lugar con un 17 
%, seguido de Vietnam con 
un 12 %, Maldivas con un 
10 %, Albania con un 9 %, y 
Ghana con un 7 %.

Otros destinos relevantes 
incluyeron países como 
Guinea, Angola y Liberia, 
lo que refleja una crecien
te diversificación geográ
fica de los compradores.

OTROS

MIRANDO A FUTURO
Aunque los resultados del 
2024 son alentadores, el 
crecimiento no fue homo
géneo para todas las em
presas del sector. Sin em
bargo, la apuesta por cortes 
de mayor valor agregado y 
la consolidación en merca
dos internacionales clave 
son señales positivas para 
el futuro de la industria.

mailto:prensa@5dias.com.py
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NEGOCIACIÓN
Arbitraje internacional en París esta suspendido desde el 2019

Paraguay mantiene postura firme sobre 
tasas de interés en deuda con PDVSA
prensa@5dias.com.py

P
araguay reconoce 
una deuda de al 
menos 300 mi
llones de dólares 
con Petróleos de Venezuela 

(PDVSA), pero el conflicto 
principal gira en torno a las 
tasas de interés aplicables. 
Según el procurador gene
ral Marco Aurelio González, 
la disputa se centra en las 
tasas de interés moratorias 
y su periodo de aplicación.

El tema cobró mayor rele
vancia tras declaraciones 
de Diosdado Cabello, mi
nistro venezolano, quien 
acusó a Paraguay de buscar 
evitar el pago de más de 
400 millones de dólares. 
Estas afirmaciones sur
gieron después de que el 
gobierno de Santiago Peña 
reconociera como ganador 
de las elecciones presi
denciales venezolanas al 
líder opositor Edmundo 
González Urrutia. Este re
conocimiento provocó una 
ruptura diplomática entre 
ambos países, que incluyó 
la orden de expulsar a toda 
la delegación venezolana 
en Asunción en un plazo de 
48 horas.

El procurador paraguayo 
explicó que el acuerdo ori
ginal, firmado en 2009 y 
aprobado por los congresos 
de ambos países, establecía 
que Paraguay pagaría ini-

Las compras a PDVSA fueron en los gobiernos de Fernando Lugo y Nicanor Duarte Frutos

cialmente el 75% del valor 
del producto suministrado 
por PDVSA, mientras que 
el 25% restante sería finan
ciado con un plazo de pago 
hasta 2025. Sin embargo, 
Venezuela sostiene que 
existe un acuerdo adicional 
no vinculante que incre
menta la tasa de interés y 
endurece las condiciones 

de pago.

La disputa está actualmen
te en manos de un tribu
nal arbitral en París, cuya 
actividad fue suspendida 
en 2019 después de que 
Paraguay rompiera rela
ciones diplomáticas con 
Venezuela y reconociera a 
Juan Guaidó como presi

dente interino. La reciente 
decisión de reconocer al 
opositor González Urrutia 
ha complicado aún más la 
situación, manteniendo el 
arbitraje paralizado.

"El arbitraje sigue suspen
dido debido a problemas 
de legitimidad en la repre
sentación de Venezuela, 

lo que podría derivar en 
impugnaciones futuras", 
señaló González. Además, 
advirtió que este año vence 
el plazo de pago estipulado 
en el acuerdo original.

Por su parte, el gobierno de 
Nicolás Maduro calificó el 
reconocimiento del líder 
opositor como una viola-

MARCO A. GONZÁLEZ
PROCURADORDE LA REPÚBLICA

"La controversia 
se centra en lo 

metodología 
para calcular la 
tasa de interés 

y el periodo 
aplicable ala 

deuda"

ción del derecho interna
cional y procedió a romper 
relaciones diplomáticas 
con Paraguay. En respues
ta, el gobierno paraguayo 
ordenó la salida inmediata 
del embajador venezolano 
Ricardo Capella y su equipo 
diplomático.

La controversia sobre las 
tasas de interés y el cálcu
lo del periodo de mora se 
mantiene como el principal 
obstáculo para llegar a una 
solución. "La discusión se 
centra en la metodología 
para calcular la tasa de in
terés y el periodo aplicable 
a la deuda”, concluyó el pro
curador González.

prensa@5dias.com.py MINISTERIO DE ECONOMÍA

E
l empresario del 
sector farmacéuti
co, Oscar Vicente 
Scavone, destacó 
los significativos ahorros 

logrados en las licitaciones 
públicas de medicamentos 
durante el 2024, atribuidos 
a las mejoras en los procesos 
de pago implementados por 
el Gobierno. Tras reunirse 
con el ministro de Econo
mía, Carlos Fernández Val- 
dovinos, Scavone informó 
que los precios de los me
dicamentos adquiridos por 
el Estado disminuyeron en 
promedio entre un 20% y un 
22%.

El empresario explicó que 
esto es posible a pesar del 
incremento significativo del

Destacan reducción de hasta 22% en precio 
de medicamentos que compra el Estado
dólar el año pasado, gracias 
a una colaboración eficaz 
entre el sector privado y el 
Estado. "Antes de que este 
Gobierno asumiera, dialo
gamos con el Ministro sobre 
cómo trabajar juntos para re
ducir costos. Hoy podemos 
demostrar que ese esfuerzo 
generó un ahorro sustancial 
para el presupuesto nacio
nal", señaló.

Un elemento clave para esta 
mejora fue el cumplimiento 
de los pagos por parte del 
Estado.

"Nos conviene que el Estado 
gaste menos, pero que pague 
mejor. Mantener una cadena 
ininterrumpida de compra 
y pago facilita una opera
ción más ordenada y bene
ficiosa para ambas partes", 
explicó. También subrayó 
que el compromiso guber
namental de saldar deudas 
pendientes con proveedores 
incentivó a la industria far
macéutica a ofrecer mejores 
condiciones en las licitacio
nes.

Scavone destacó además los 
efectos positivos de estas 
medidas en la economía del 
país. "Cuando el Estado cum
ple con sus pagos, se dinami- 
za la economía y aumenta la 
recaudación de impuestos. 
Es un círculo virtuoso que 
beneficia a todos", afirmó.

El sector farmacéutico reafir
mó su disposición de seguir 
colaborando con el Estado 
para garantizar precios ac
cesibles, pagos regulares y 
procesos eficientes que be
neficien a la población.

La reunión se celebró en la sede del Ministerio de 
Economía y Finanzas, en el centro de Asunción
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ANÁLISIS

El potencial de Paraguay en la era del 
hidrógeno verde: oportunidades y desafíos

NOELIAORUÉ 
GONZÁLEZ

norue@ferrere.com

Pora
Paraguay, el 

hidrógeno verde 
representa una 
oportunidad para 
alinearse con los 
compromisos 
internacionales 
de sostenibilidad, 
como el Acuerdo de 
París y los Objetivos 
de Desarrollo 
Sostenible 2030 
(ODS)".

E
n un mundo que avanza hacia la 
descarbonización y la sostenibi
lidad, el hidrógeno verde se per
fila como una de las alternativas 
más prometedoras para la transición 

energética global. Paraguay, con su en
vidiable posición geográfica y recursos 
hídricos abundantes, tiene el potencial 
de convertirse en un actor clave en este 
escenario. Pero ¿qué desafíos debe en
frentar Paraguay para aprovechar esta 
tecnología y posicionarse a nivel regio
nal?

El posicionamiento actual de Para
guay
Paraguay cuenta con una ventaja compe
titiva excepcional: la producción de ener
gía hidroeléctrica limpia y renovable. 
Gracias a las represas de Itaipú, Yacyretá 
y Acaray, el país no solo satisface su de
manda interna de energía, sino que tam
bién exporta un excedente significativo a 
países vecinos.
Sin embargo, transformar esta energía 
en hidrógeno verde —un vector energé
tico producido mediante la electrólisis 
del agua— podría maximizar el potencial 
y agregar valor a los recursos energéti
cos de Paraguay, posicionándolo como 
un proveedor estratégico en mercados 
internacionales que buscan alternativas 
sostenibles.

Últimos avances en el país
En junio de 2021, el Viceministerio de 
Minas y Energía identificó al hidrógeno 
como un vector energético fundamental 
para el desarrollo del sector de energías 
y transporte, a través de una propuesta 
presentada titulada "Hacia la Ruta del 
Hidrógeno Verde en Paraguay."

El 2024 marcó un año de importantes 
avances, destacando la inclusión del hi
drógeno verde en la Política Energética 
del Paraguay al 2050, aprobada por el 
Poder Ejecutivo. Este plan contempla 
la implementación de un programa de 
promoción del hidrógeno verde para 
el transporte público de pasajeros y el 
transporte de cargas, con objetivos con
cretos establecidos para su ejecución ha
cia el año 2030.

Asimismo, recientemente fue presenta
da la "Estrategia Nacional para la Econo
mía del Hidrógeno Verde en Paraguay", 
un documento estratégico que contem
pla las fortalezas, desafíos y oportunida

des de uso del hidrógeno verde en el país.

Oportunidades de uso del hidrógeno 
verde en Paraguay
En Paraguay, el hidrógeno verde podría 
desempeñar un papel crucial en varios 
sectores estratégicos. En la industria 
agrícola, que es uno de los pilares de 
la economía paraguaya, el hidrógeno 
verde podría emplearse para producir 
fertilizantes, como el amoníaco verde, 
reduciendo la dependencia de insumos 
importados y mejorando la competitivi- 
dad del sector.

Asimismo, en el sector de transporte, 
se observa a nivel internacional una 
tendencia creciente en la utilización de 
vehículos eléctricos que utilizan celdas 
de combustible de hidrógeno, conocidos 
como Fuel Cell Electric Vehicles (FCEV). 
Estos últimos son especialmente ade
cuados para operaciones de larga distan
cia y transporte de carga, ya que ofrecen 
una mayor autonomía sin aumentar sig
nificativamente el peso del vehículo.

Por otro lado, el hidrógeno verde podría 
exportarse a mercados internacionales 
interesados en adquirir combustibles 
sostenibles. Esto no solo diversificaría 
las exportaciones paraguayas, sino que 
también posicionaría al país como un 
líder regional en energías renovables.

Desafíos y debilidades de Paraguay
A pesar de su potencial, Paraguay en
frenta importantes desafíos para posicio
narse como un referente del hidrógeno 
verde de la región. Uno de los principales 
obstáculos es la ausencia de un marco 
regulatorio específico que fomente el 

desarrollo de esta tecnología. Sin una 
regulación clara, los inversores podrían 
percibir el sector como incierto o riesgo
so, limitando el acceso a financiamientos 
y la implementación de proyectos a gran 
escala.

Otro desafío es la ausencia de infraes
tructura y tecnología adecuadas, que 
son necesarias para la producción, alma
cenamiento y transporte de hidrógeno 
verde, elementos clave para habilitar su 
exportación a mercados internacionales.

Adicionalmente, Paraguay necesita in
vertir en educación, investigación y de
sarrollo para garantizar que el país cuen
te con los recursos humanos necesarios 
para sostener esta industria emergente.

Importancia de explotar el potencial 
del hidrógeno verde
Para Paraguay, el hidrógeno verde repre
senta una oportunidad para alinearse 
con los compromisos internacionales de 
sostenibilidad, como el Acuerdo de París 
y los Objetivos de Desarrollo Sostenible 
2030 (ODS) y consolidar su aporte a los 
esfuerzos globales para mitigar el cam
bio climático y construir un futuro más 
sostenible.

Con una estrategia y marco normativo 
claros y una colaboración efectiva entre 
los sectores público y privado, Paraguay 
tiene el potencial de maximizar el valor 
de sus recursos renovables y moderni
zar su matriz energética. Este camino, 
además, permitiría al país diversificar 
su economía y posicionarse como un re
ferente regional en el uso, producción y 
exportación de hidrógeno verde.

F E R R E RE
BOLIVIA | PARAGUAY | URUGUAY

Asunción, Paraguay

Torres del Paseo | Torre 1, nivel 25. Av. Santa Teresa 2106

www.ferrere.com
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CONCEPCIÓN

Destacan las millonarias obras de inversión pública y privada

Los nuevos proyectos impulsan el 
desarrollo de la zona norte del país
prensa@5dias.com.py

C
oncepción, una 
de las principales 
ciudades del nor
te de Paraguay, 
se encuentra en plena 

transformación gracias a 
una serie de proyectos de 
infraestructura y una in
versión histórica que pro
mete cambiar el panorama 
económico y social de la 
región. Entre las iniciati
vas destacan el Gran Hos
pital del Norte, obras viales 
estratégicas y la esperada 
planta de celulosa de Para- 
cel, que posicionarán a la 
ciudad como un centro de 
desarrollo clave en el país.

El Gran Hospital del Norte, 
cuyo inicio de construc
ción está previsto para 
marzo de 2025, será una 
de las infraestructuras sa
nitarias más importantes 
de la región. Este centro 
médico estará ubicado en 
un predio de 15 hectáreas 
sobre la Ruta PY05 "Gene
ral Bernardino Caballero" y 
ofrecerá servicios integra
les en áreas críticas como 
urgencias, maternidad y 
pediatría. El intendente 
de Concepción, Bernardo 
Villalba, lo calificó como 
"una obra emblemática 
que marcará un antes y un 
después en la calidad de 
vida de los habitantes".

INFRAESTRUCTURA 
VIAL
En el ámbito de infraes
tructura vial, dos pro
yectos destacan por su 
impacto potencial en la 
conectividad regional. La 
ruta Pozo Colorado-Con
cepción, que será la prime
ra en el país pavimentada 
con cemento, atenderá 
un reclamo histórico de 
los habitantes de la zona 
y mejorará significativa
mente el tránsito de bienes 
y personas. Asimismo, la 
construcción del tramo 
Concepción-Vallemí forta
lecerá las redes de trans
porte y dinamizará las ac
tividades económicas en 
el noreste del país.

PARACEL
Sin embargo, la mayor ex
pectativa recae en la cons
trucción de la planta de 
celulosa de Paracel, que 
representa una inversión

superior a los US$ 3.500 
millones y se posiciona 
como uno de los pro
yectos industriales más 
ambiciosos en la historia 
de Paraguay. Localizada 
en Paso Horqueta, en el 
departamento de Concep
ción, la planta tendrá la 
capacidad de producir 1,8 
millones de toneladas de 
celulosa al año, destina
das a mercados europeos, 
asiáticos y norteamerica
nos. Se prevé que las obras 
de construcción, que ge
nerarán miles de empleos 
directos e indirectos, con
cluyan en 2027.

EMPLEO Y ENERGÍA
El impacto económico de 
Paracel será significativo. 
Durante su operación, se 
estima la generación de 
40.000 empleos directos e 
indirectos, contribuyendo 
a diversificar la economía 
y a fortalecer la industria 
forestal en el país. La em
presa ya ha adquirido más 
de 190.000 hectáreas en 
los departamentos de Con
cepción y Amambay, desti
nando gran parte al cultivo 
de eucalipto bajo un mo
delo sostenible. Además, 
la planta contará con un 
puerto propio para facilitar

la exportación de celulosa 
y una planta de generación 
eléctrica que producirá 
220 megavatios a partir de 
biomasa, con un excedente 
destinado a la red nacional.

FUTUROPARA 
CONCEPCIÓN
Estas iniciativas reflejan 
un esfuerzo conjunto por 
transformar a Concepción 
en un eje estratégico para 
el desarrollo económico 
y social de Paraguay. Pro
yectos como el Gran Hos
pital del Norte, las mejoras 
en la infraestructura vial 
y la planta de celulosa de

Paracel no solo responden 
a necesidades largamen
te postergadas, sino que 
también proyectan a la 
región como un motor de 
crecimiento para el país, 
destacaron las autoridades 
locales.

Con una visión que com
bina inversiones públicas 
y privadas, Concepción se 
perfila como un modelo de 
desarrollo regional, capaz 
de atraer nuevas oportuni
dades y mejorar la calidad 
de vida de sus habitantes 
en un contexto de progre
so sostenible.

^EL DATO

SE ESTIMA QUE 
PARA MARZO 
PARACEL HAGA 
EL CIERRE 
FINANCIERO DEL 
MEGA PROYECTO

LA CIFRA

US$3.500
MILLONES ES
LA INVERSION
ESTIMADA PARA
LA PAPELERA
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FUENTES LIMPIAS

Infraestructura y planificación, claves para atraer industrias y evitar crisis eléctrica

Consideran que monopolio de la ANDE 
limita el desarrollo de energías renovables
prensa@5dias. com.py

E
l presidente de la 
Asociación Para
guaya de Ener
gías Renovables 
(APER), Eduardo Viedma, 

destacó los avances y re
tos que enfrenta el país en 
el desarrollo de energías 
renovables durante una 
entrevista reciente a 5Días 
TV. Al hacer un balance 
del 2024, mencionó hitos 
importantes como la in
auguración de una planta 
solar privada de 2 MW por 
parte de la Cooperativa 
Chortitzer en el Chaco, la 
más grande del Paraguay 
hasta la fecha.

"Se prevé este año inaugu
rar una planta de medio 
megavatio con baterías en 
el Chaco paraguayo, una 
iniciativa de la Adminis
tración Nacional de Elec
tricidad (ANDE). Esto está 
previsto para marzo”, de
talló Viedma. Sin embar
go, subrayó que persisten 
obstáculos significativos, 
como la falta de un precio 
definido para la energía 
renovable que la ANDE 
debería adquirir, lo que 
dificulta la evaluación y 
desarrollo de proyectos.

Viedma también abordó el 
informe del Banco Mun
dial que identifica dos pila
res clave para potenciar la 
economía paraguaya: la in
dustria y la infraestructu
ra. En este sentido, advir
tió que la infraestructura 
eléctrica nacional necesita 
inversiones urgentes por 
un monto estimado de 
US$ 6.000 millones en los 
próximos 20 años. "Para 
que un país apunte a la 
industrialización, es im
prescindible tener energía 
disponible las 24 horas y 
confiable", señaló.

El presidente de la asocia
ción explicó que actual
mente la planificación del 
sector eléctrico prioriza la 
demanda comercial y re
sidencial, dejando de lado 
al sector industrial. "Es un 
error porque las industrias 
llegan cuando las condi
ciones están dadas, no al 
revés”, advirtió. Asimismo, 
destacó que, a diferencia 
del sector inmobiliario, las 
industrias necesitan con-

Se necesitan inversiones en infraestructura eléctrica nacional por US$ 6.000 millones.

EDUARDO VIEDMA
PRESIDENTEDELAAPER

diciones ideales desde el 
inicio para operar.

En el ámbito educati
vo, Viedma enfatizó la 
importancia de generar 
conciencia sobre el uso 
responsable de los re
cursos energéticos entre 
las nuevas generaciones. 
"Hoy tenemos un gap 
energético importante 
que, en los próximos años, 
podría limitar el desarrollo 
de nuevos proyectos si no 
se toman medidas", afir
mó. También destacó que 
sectores emergentes como 
la inteligencia artificial y el 
desarrollo de aplicaciones 
requieren energía confia
ble.

Sobre la diversificación 
de la matriz energética, 
Viedma comentó que Pa
raguay cuenta con una ley 
que fomenta las energías 
renovables como la solar,

Estamos experimentando un 
verano menos caluroso 

y con menos lluvias. 
Esto pone en evidencia que 

debemos adaptarnos 
a nuevos realidades".

EL DATO

INAUGURARAN 
EN 2025 UNA 
PLANTA DE MEDIO 
MEGAVATIO CON 
BATERIAS EN EL 
CHACO.

eólica y de biomasa. Sin 
embargo, lamentó que el 
monopolio de la ANDE en 
el sector eléctrico limita 
la participación del sector 
privado. "Es ilegal que los 
privados inyecten o ven
dan energía entre ellos. 
Esto nos hace dependien
tes de las decisiones de la 
ANDE”, explicó.

El presidente también 
criticó la falta de cumpli
miento de planes previa
mente anunciados. "El 
año pasado se publicitó la 
licitación de un parque so
lar de 120 MW, pero hasta 
hoy no se concretó. Esto 
demuestra que no se está 
dando la importancia de
bida", señaló.

En cuanto a los riesgos fu
turos, Viedma alertó sobre 
un posible constreñimien
to del mercado eléctrico en 
los próximos cinco años

debido a la falta de ener
gía. "Hoy no se perciben 
problemas graves, pero de 
aquí a seis años podrían 
surgir dificultades que 
afectarían la economía na
cional", afirmó.

El cambio climático 
también fue parte de la 
conversación. Viedma 
destacó que este fenóme
no está modificando las 
condiciones climáticas 
en Paraguay. "Estamos 
experimentando un vera
no menos caluroso y con 
menos lluvias. Esto pone 
en evidencia que debemos 
adaptarnos a nuevas reali
dades", apuntó.

A pesar de los retos, Vied
ma reconoció que el país 
tiene un potencial signi
ficativo para desarrollar 
energías renovables y 
atraer inversiones. "El sec
tor privado está listo para

contribuir, pero se necesi
ta una planificación más 
clara y un marco regulato- 
rio que facilite la participa
ción", concluyó.

HIDRÓGENO VERDE
A finales del año pasado, 
la ministra de Obras Pú
blicas y Comunicaciones, 
Claudia Centurión, y el 
viceministro de Minas y 
Energía, Mauricio Bejara- 
no, presentaron la Estrate
gia Nacional para la Econo
mía del Hidrógeno Verde, 
una herramienta que busca 
posicionar al país en la tran
sición energética global. 
Este plan fue elaborado con 
el apoyo técnico de Deloitte 
Advisory de España, bajo el 
financiamiento del Banco 
Interamericano de Desarro
llo (BID).

Durante el evento, la minis
tra Centurión destacó que la 
estrategia busca promover

el desarrollo tecnológi
co y la descarbonización 
de sectores económicos, 
aprovechando los recursos 
energéticos renovables del 
país. A su vez, el vicemi
nistro Bejarano subrayó las 
condiciones favorables de 
Paraguay para atraer inver
siones en este sector, indi
cando que el documento 
establece reglas claras para 
los interesados en partici
par.

El representante del BID 
en Paraguay, Alonso Eche- 
verry, señaló los beneficios 
ambientales y económicos 
que conllevará la imple- 
mentación del hidrógeno 
verde, destacando que esto 
posicionará al país como 
un actor clave en el ámbito 
global y fortalecerá su in
dustria nacional.

La estrategia presentada se 
basa en el estudio "Hacia la 
ruta del hidrógeno verde en 
Paraguay" y resalta la opor
tunidad de utilizar energía 
100% renovable generada 
por las hidroeléctricas 
Itaipú, Yacyretá y Acaray. 
El documento fue desa
rrollado con aportes de los 
sectores público, privado 
y académico.
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EXPERIENCIA
Comenzará desde la estación de Victoria en Londres

Inglaterra y Gales a través de un tren 
de ultralujo con el té de la tarde

Expansión, España

E
l sector del turis
mo de lujo crece 
imparable por 
tierra, mar y aho
ra también sobre raíles. 

No hay semana que no se 
anuncie la apertura de un 
nuevo cinco estrellas o 
proyectos relacionados con 
barcos de crucero, ahora le 
toca el turno a Belmond, de
dicada a gestionar convoyes 
que evocan la época dorada 
de los viajes en tren.

Hasta ahora, esta empresa, 
que forma parte del con
glomerado de lujo LVMH, 
contaba con el mítico Veni- 
ce Simplon-Orient-Express 
(con varios itinerarios, don
de el best seller es el París- 
Venecia); el British Pull
man, un tren restaurado de 
1920 que hace excursiones 
de un día a mansiones y 
castillos entre Londres y 
Kent; y el Royal Scotsman, 
10 vagones que recorren 
vías de las Tierras Altas Es
cocesas.

EXPERIENCIAS
A partir de jubo, empezará 
a rodar desde la estación

Los viajes tendrán una duración de tres días y una tarifa desde 14.000 euros.

de Victoria en Londres el 
Britannic Explorer, el que 
será el primer tren dormi
torio que viaje por territorio 
de Inglaterra y Gales. Ten
drá 18 coches históricos y 
restaurados con trabajos 
de marquetería, papeles 
pintados en tonos que re
cuerdan el paisaje, baños 
en mármol. Catorce de ellos 
serán coches cama, pero 
también habrá un vagón de

observación (donde estará 
el bar, inspirado en las boti
cas victorianas, en el que se 
organizarán actuaciones en 
vivo y fiestas temáticas), un 
Wellness Spa con camillas 
para tratamientos, y dos 
vagones restaurante, Malva 
y Samphire, decorados con 
tapices botánicos, carpin
tería de roble encalado, lu
josos acabados textiles y un 
gran techo de espejo.

Abordo, todas las experien
cias gastronómicas, desde 
el té de la tarde servido por 
los mayordomos en teteras 
de plata hasta las comidas, 
estarán dirigidas por el chef 
Simón Rogan, con ocho es
trellas Michelin repartidas 
por el mundo, tres en su 
restaurante L'Enclume, en 
Cartmel, Reino Unido.
El británico es gran de
fensor del concepto "de la

granja a la mesa" y siempre 
utiliza ingredientes locales, 
sostenibles y de temporada. 
El Britannic Explorer hará 
tres rutas (Cornualles, el 
Distrito de los Lagos y Ga
les), y en cada de una se ser
virán menús personaliza
dos, como la tarta de menta 
de Kendal en las rutas a tra
vés del Distrito de los Lagos 
o el clásico pan dulce Bara 
Brith en Gales.

Los viajes tendrán una du
ración de tres días y una 
tarifa desde 14.000 euros, 
que incluye alojamiento y 
servicio 24 horas, almuer
zos, cenas, hora del té, bebi
das y excursiones a galerías 
como Hauser & Wirth So- 
merset, parques nacionales 
o una visita a los Jardines de 
Esculturas Tremenheere en 
Cornualles. Las reservas ya 
están abiertas.

http://www.5dias.com.py
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Paraguay, un destino que despega

ANGIE 
DUARTE
MINISTRA DE LA SENATUR

El turismo 
sostenible 

ha sido uno de 
nuestros pilares 
fundamentales. 
Los resultados 
son evidentes-, 
un crecimiento 

y un impacto 
positivo en 

la economía 
nacional".

^LA CIFRAS

2.2
MILLONES DE 
VISITANTES 
INTERNACIONALES

1.061.338
DE
TURISTAS

1.172.404 US$766
DE MILLONES EN
EXCURSIONISTAS INGRESOS

TURISTICOS

C
omo ministra de Turismo de Pa
raguay, es para mí un inmenso 
orgullo compartir los logros al
canzados por nuestro país en ma
teria turística como también los ingresos.

El 2024 ha sido un año excepcional, donde 
hemos visto cómo Paraguay se consolida 
como un destino turístico de primer nivel. 
Las cifras hablan por sí solas: más de 2.2 
millones de visitantes nos eligieron como 
destino, representando un crecimiento 
del 22% respecto al año anterior. Este hito 
histórico no es fruto de la casualidad, sino 
del trabajo conjunto entre el sector público 
y privado, y de la apuesta decidida por po- 
sicionar a Paraguay como un destino atrac
tivo y sostenible.

Nuestra riqueza cultural, la calidez de 
nuestra gente, la belleza de nuestros paisa
jes y la diversidad de nuestras experiencias 
son elementos que nos distinguen. Pero 

más allá de esto, hemos trabajado incan
sablemente en fortalecer nuestra oferta 
turística, mejorando la infraestructura, 
capacitando a nuestros prestadores de ser
vicios y promoviendo nuestro país en los 
principales mercados internacionales.

El turismo sostenible ha sido uno de nues
tros pilares fundamentales. Hemos fomen
tado prácticas respetuosas con el medio 
ambiente y las comunidades locales, 
asegurando que el desarrollo turístico 
sea inclusivo y beneficioso para todos. 
Los resultados son evidentes: un creci
miento sostenido y un impacto positivo 
en la economía nacional.

Con el liderazgo de Sr. Presidente San
tiago Peña y su decisión de posicionar 
a Paraguay como destino de eventos 
deportivos, con eventos de gran enver
gadura como la Asamblea de la FIFA, los 
Juegos Panamericanos Júnior, y el Mun

dial de Rally en el horizonte, estamos se
guros de que seguiremos consolidando 
nuestro posicionamiento como destino 
turístico. Estos eventos no solo atraerán 
a miles de visitantes, sino que también 
servirán como plataforma para mostrar 
al mundo todo lo que Paraguay tiene 
para ofrecer.

Desde la Secretaría Nacional de Turis
mo, reafirmamos nuestro compromiso 
de seguir trabajando para hacer de Para
guay un destino turístico cada vez más 
competitivo y sostenible. Seguiremos 
invirtiendo en promoción, infraestructura 
y capacitación, y seguiremos fortaleciendo 
las alianzas con el sector privado.

Invitamos a todos los paraguayos a sumar
se a esta gran aventura y a ser embajadores 
de nuestro país. Juntos podemos seguir 
posicionando a Paraguay como un destino 
único y memorable.
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COMPORTAMIENTO DE MONEDAS - FUENTE: BCP ACUMULADO POR CORTE HORARIO

Venta Acumulado Compra Acumulado

Highcharts.com

HORA
COMPRA VENTA COMPRA VENTA

(*)Prom. 08/01 7.886,24 7.889,98 7.871,90 7.885,41

08:30 7.886,24 7.889,98 7.871,90 7.885,41

09:00 7.886,24 7.880,00 7.871,90 7.880,00

09:30 7.850,66 7.881,07 7.850,66 7.881,11

10:00 7.828,42 7.868,66 7.800,74 7.861,82

10:30 7.838,00 7.880,55 7.855,00 7.897,10

11:00 7.837,42 7.874,64 7.836,37 7.861,70

11:30 7.841,17 7.866,51 7.848,87 7.849,82

12:00 7.841,15 7.864,54 7.841,03 7.852,59

12:30 7.841,89 7.863,24 7.853,31 7.857,23

13:00 7.841,67 7.863,39 7.835,64 7.868,21

Cierre 08/01 7.841,67 7.863,39

AVA L O N OPORTUNIDADES DE INVERSIÓN

ACCIONES

EMISOR CALIFICACIÓN DE RIESGO TIPO DE ACCIONES

Banco Rí a+ py ordinarias b

BONOS EN GUARANÍES

EMISOR CALIFICACIÓN CORTES ISIN TASA NOMINAL 
ANUAL

VENCIMIENTO
CUPÓN

FECHA DÍAS

continental O AAA PY

37 PYCON02F7784 7,50% 11/06/2031 2.346 SEMESTRAL

4.334 PYCON01F7777 7,10% 16/O6/2O29 1.621 SEMESTRAL

tÍGO AAA PY 384 PYTELO5F9246 7,70% 30/12/2027 1.087 TRIMESTRAL

UHCC

4/1A FAMILIAR

2.577 PYFAMO6F52OO 7,20% 19/O5/2O26 497 TRIMESTRAL

AA- PY

786 PYFAMO2F7986 7,25% 25/O6/2O29 1.630 TRIMESTRAL

BONOS EN DÓLARES AMERICANOS

CALIFICACIÓN TASA NOMINAL VENCIMIENTO
EMISOR CORTES ISIN ANUAL FECHA DÍAS

CUPÓN

633 PYBR001F9085 6,40% 28/11/2029 1786 TRIMESTRAL

228 PYBR002F9092 6,65% 28/11/2031 2516 TRIMESTRAL

Banco Rí A+ PY 84 PYBRO01F1371 6,50% 17/03/2028 1165 SEMESTRAL

95 PYBR001F8301 6,25% O2/O8/2O27 937 TRIMESTRAL

150 PYRIO03F8344 6,50% 02/03/2028 1150 SEMESTRAL

OTRAS MONEDAS
Peso Argentino

C:5-V: 6,6

Real

C:1.300-V: 1.380

Euro

C: 8.350-V: 8.700

Peso Chileno

C:5-V:10

Peso Uruguayo

C: 150 -V:250

Libra Esterlina

C:9.000-V: 10.500

TECNOLÓGICAS, 
SUS GANANCIAS

CERTIFICADOS DE DEPÓSITO DE AHORRO EN GUARANÍES

EMISOR CALIFICACIÓN CORTES VALOR 
NOMINAL

TASA NOMINAL 
ANUAL

VENCIMIENTO
CUPÓN

FECHA DÍAS

continental AAA PY

1 450.000.000 7,20% 24/O6/2O25 168 TRIMESTRAL

1 150.000.000 7.30% O4/O3/2O26 421 MENSUAL

l^bnf AA+PY 4 200.000.000 7,40% 24/O1/2O28 1112 ANUAL

banco

H ATLAS AA PY

1 200.000.000 7,35% O2/O1/2O26 360 TRIMESTRAL

2 1.000.000.000 7,25% 07/10/2025 273 TRIMESTRAL

CREDITOS DEPOSITOS ACTIVOS

Sudameris Bank S.A.E.C.A. 4.002 3.889 5.186 AA+py

Banco Continental S.A.E.C.A. 3.808 3.725 5.311 AAApy

Banco Itaú Paraguay S.A. 2.938 2.868 4.483 AAApy

Banco GNB Paraguay S.A.E.C.A. 2.296 2.210 3.154 AA+py

Banco Nacional de Fomento 2.112 1.980 2.901 AA+py

Banco Atlas S.A. 1.090 1.056 1.487 AApy

Banco BASA S.A. 1.049 1.026 1.422 AA-py

Banco Familiar S.A.E.C.A. 987 944 1.259 AA-py

Ueno Bank S.A. 901 832 1.744 A+py

Banco Río S.A.E.C.A. 606 590 864 A+py

Bancop S.A. 602 586 811 AA-py

Zeta Banco S.A.E.C.A. (1) 436 431 613 Apy

Interfisa Banco S.A.E.C.A. 336 329 603 Apy

Solar Banco S.A.E 270 265 362 Apy

Banco Do Brasil S.A. 96 96 148 AA+py

CitibankN.A. 59 58 352 AAApy

Banco de la Nación Argentina 41 32 62 A-py

Fuente: BCP. Datos al cierre de Octubre de2024.

SISTEMA ELECTRÓNICO-RENTA FIJA
% del total Volumen en G.

97,83% 9.196 mil millones

Highcharts.com


FÓRMULA1

CASTORE FIRMÓ 
CON ALPINE COMO 
NUEVO SOCIO 
TÉCNICO

Castora sigue elevando su apuesta por 
el automovilismo y selló un acuerdo 
multianual con Alpine para convertirse 
en patrocinador técnico de la escudería 
francesa de la Fórmula 1. Como parte del 
acuerdo, la marca proveerá el mono de 
competición y la ropa streetwear del equipo.

DESAFÍO

La clasificación general sufrió varios cambios

Dakar 2025: Al-Rajhi y Daniel Sanders 
fueron los protagonistas de la Etapa 4
Beto Rodríguez
Enviado Especial

L
a cuarta etapa del 
Rally Dakar 2025, 
que conectó Al He- 
nakiyah con Alula 
en 415 kilómetros crono

metrados, dejó muchas 
emociones en las distintas 
categorías habilitadas.

Coches (Ultímate): Yazzed 
Al Rajhi, del equipo Over- 
drive Racing, superó al líder 
de la clasificación general, 
Henk Lategan, por 4:51 
minutos, consolidándose 
como uno de los candidatos 
a lograr la victoria el próxi
mo 17 de enero. En tercer 
lugar apareció la figura del 
argentino Juan Cruz Yaco- 
pini, del Puma Energy Rally 
Team, quién ha logrado es
calar varias posiciones en la 
tabla general de la categoría.

Al-Attiyah, quien encaraba 
la etapa desde el segundo 
lugar de la general, penó 
con un pinchazo en el km 
97 que le hizo perder 10 mi
nutos, posteriormente vol
vió a parar su recorrido tras 
presentar problemas con la 
suspensión trasera, esto a 
sólo 20 km. del primer in
cidente. El catarí no pudo 
reparar el Dacia Sandrider 
hasta la llegada de su com
pañera de equipo, Cristina 
Gutiérrez.

El pentacampeón del Dakar 
cedió un aproximado de 33 
minutos y 27 segundos en 
referencia al primero, ce
rrando la jornada en el P17 y 
cayendo al séptimo lugar de 
la general.

Yazeed Al Rajhi, ganador de la etapa en Coches.

Con estos episodios dentro 
de la cuarta etapa, la clasi
ficación general sufrió cam
bios, ascendiendo el saudí 
Al-Rajhi al segundo lugar, 
a 6m54s de Lategan, mien
tras que Mattias Esktrom 

Daniel Sanders, ganador de la Etapa 
de Motos.

Juan Cruz Yacopini, Puma Energy Rally Team.

aparece en el tercer lugar, a 
21m40s.

Motos: El australiano Daniel 
Sanders recuperó terreno 
tras una mala tercera etapa 
y lideró el día al mando de 

su KTM, superando en la 
especial al español Tosha 
Schareina, quien ahora se 
coloca como nuevo escolta, 
mientras que en tercer lugar 
llegaría el chileno José Igna
cio Cornejo.

EN LA PUNTA
Con este resultado, San
ders sigue en la punta de 
la general, pero con Scha
reina como nuevo escolta 
a 13m26s, mientras que 
Ross Branch, quinto en la 

especial, mantiene el tercer 
lugar, superando a Skyler 
Howes, quien no tuvo un 
buen día y cerró la etapa en 
elP17.

SSV: En la categoría Side by 
Side, Sara Price fue quien 
se llevó todos los focos de 
atención al ganar en esta 
jornada. La estadouni
dense quedó al frente del 
clasificador en esta etapa 
con un registro de 5:13:38. 
Mientras que sus escoltas 
fueron el chileno Francisco 
López Contardo (+01:08) y 
el estadounidense Brock 
Heger (+18:07), que sufrió 
una penalización de 15 mi
nutos.

Camiones: Martín Macik 
fue la referencia del día y 
sigue en lo más alto de la 
tabla general. El oriundo 
de República Checa fue el 
primero en completar el 
recorrido después de cro
nometrar 05h 02' 46". Los 
segundos en arribar fueron 
la delegación de Mitchel 
Van Den Brink después de 
03' 38". Kees Koolen y los 
del MM Technology fueron 
terceros a 08' 45".

En lo que respecta a la ge
neral, Macik lidera impo
niéndose de sobre su com
patriota Ales Loprais (+45' 
54") y el representante de 
Lituania, Vaidotas Zala. La 
actividad tendrá su conti
nuidad este jueves y se de
sarrollará entre las ciuda
des de Al Ula y Hail en un 
recorrido estipulado en 64 
kilómetros de enlace y 428 
kilómetros de velocidad.

YA ESTAMOS LISTOS 
PARA LA EXIGENCIA 
MÁS SALVAJE


